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Первостроителям Рефтинского посвящается… (К шестидесятилетию начала 

строительства Рефтинской ГРЭС и поселка Рефтинского)/ ред. Ю.М.Сухарев. – Уральское 

историко-родословное общество, п. Рефтинский, 2023. 

 

 

 

 

В данное издание вошли статьи членов Уральского историко-родословного 

общества посвященные строительству Рефтинской ГРЭС и поселка Рефтинского, 

начальному его этапу.  Начало возведения гиганта на Рефте было положено в 1963 г, 

шестьдесят лет назад. Пусть этот сборник будет памятью о первостроителях 

Рефтинского. Рядом с ними трудились педагоги, работники торговли, других 

организаций. Эта книга и о них. 

В сборнике представлены также фотодокументы и архивные документы той 

поры. Часть статей ранее публиковалась в местной прессе и сборниках НПК 

«Возрождение родословных традиций». 

Издание предназначено для всех, кто интересуется историей нашего края. 
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Юрий Михайлович СУХАРЕВ 

1963 г. Начало начал 

 

В этом (2013-м) году исполняется 50 лет с начала строительства Рефтинской 

ГРЭС. Это юбилейная дата не только для энергетиков, но и для всех жителей нашего 

замечательного посёлка. Ведь его история неотрывно связана с биографией 

электростанции. 

В этот год мы обязаны вспомнить хронологию начала строительства, а самое 

главное – людей, первыми начавших дерзновенный штурм тайги. 

Бесспорно, истинным первопроходцем является Кузьминых А.Г. 

  В наши края он попал ещё в 1958 г с Берёзовской геологической партией.  

Александр Георгиевич по специальности   маркшейдер. Партия разместилась в посёлке 

Золото и искала одноимённый металл. 

Экспедиция успехом не увенчалась – находили только следы золота, 

недостаточные для промышленной разработки месторождения. И в 1960 г берёзовские 

геологи свернули работы. Александр Георгиевич уже укоренился на рефтинской земле 

семейными узами. Он  переходит работать в Буланашскую геологическую партию, 

искавшую здесь же медь (впрочем, тоже безуспешно). 

В 1961 году Совет Министров СССР принимает решение о строительстве 

мощной электростанции на реке Рефт. Проектирование было поручено институту 

УралТЭП.  В лесной глуши  появились палатки изыскателей. 

С  лета 1962 г А.Г.Кузьминых  работает геодезистом  УралТЭП . Работа 

изыскателя в тайге – тяжёлая работа. Дорог, в  нашем понимании, совсем не было. 

Использовали и экзотические средства передвижения. Александр  Георгиевич 

вспоминает, что когда работали на Рассохах, то обратно домой в посёлок Золото 

возвращались на плоту. У Кирилловского кордона был перекат, и приходилось 

перетаскивать плот по нему своей тягой. 

В 1963 г, когда появились первые партии строителей, изыскатели УралТЭП, в 

т.ч. и Кузьминых А.Г., производил съёмку будущего водохранилища. 

В дальнейшем судьба А.Г.Кузьминых неразрывно связана с Рефтинской ГРЭС, 

где он проработал до 2005 г геодезистом. 

Возведение  ГРЭС было поручено тресту «Уралэнергострой». К 1963 г уже дала 

промышленный ток Яйвинская ГРЭС в Пермской области  и там начали 

высвобождаться строители. Именно Яйвинскому управлению доверил трест начать 

работы на Рефте. 

Первоочередными задачами  были: строительство временного посёлка (в 

документах он назывался «перевалочной базой строительства Рефтинской ГРЭС в 
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районе Северного рудоуправления г.Асбест»); расчистка от леса трассы автодороги и 

коридора ЛЭП Окунево – стройплощадка ГРЭС. 

Для этих целей в строительном управлении «Яйвагрэсстрой» был создан участок 

№8 «Рефтгрэсстрой». С 1-го июля 1963 г в Асбест начинают командировать 

руководителей, специалистов и рабочих. Существует и альтернативное мнение, что 

первый десант был в июне, но это  документами пока не подтверждается. 

Водители и бульдозеристы со своей техникой отправлялись из Яйвы 

железнодорожными платформами. Таких составов было, как говорят очевидцы, два. В 

пути они находились три дня.      Прочие работники добирались своим ходом  «в 

разнобой». Для них пунктом сбора была определена подстанция «Окунёво». 

2 июля прибыли в Асбест специалист геогруппы «Яйвагрэсстрой» Еловиков 

Юрий Иванович и помощник геодезиста Селезнёва  Нина Кирилловна. На следующий 

день они встречаются на подстанции с начальником участка «Рефтгрэсстрой»  

Кислициным Александром Васильевичем. Таким образом, 3 июля 1963 г был первым 

рабочим днём строителей на новой площадке (ещё, впрочем, виртуальной). 

Составы с техникой  стали прибывать по подъездным путям комбината 

Ураласбест в район шахты «Северной», очевидно, начиная с 5-го июля. Дело в том, что 

 приёмку прибывающих материальных ценностей осуществляла мастер 

участка Ануфриева Тамара Родионовна. А она, по её словам, в Асбест приехала 5 июля 

1963 г. 

Вот первый десант механизаторов. 

Водители: Ануфриев Валентин Сергеевич, Ветлужских Николай А., Деркач 

Николай Яковлевич, Захаров Анатолий Георгиевич, Собакинских Евгений А., 

Яковенцев Владимир Александрович. 

Бульдозеристы: Никишев Михаил Иванович, Гриценко Иван Яковлевич. 

Технику размещали сначала под открытым небом, а потом приспособили под 

гараж близлежащий свинарник, который принадлежал ранее лагерю НКВД, 

находившемуся рядом с выбранной площадкой до 1956 г (пос. Северный). 

С первой партией прибыли супруги Мишины — Геннадий Артемович и Тамара 

Васильевна. Он – механик, она – в недалёком яйвинском прошлом водитель грузовой 

машины. А на строительстве Рефтинской ГРЭС  — диспетчер автопарка, нормировщик. 

Сохранился приказ № 1  от 29 июля 1963 г. «Прибывшую в командировку Мишину 

Тамару Васильевну зачислить  рабочей 4 разряда с исполнением обязанностей 

диспетчера автобазы и тяжёлого парка участка №8 «Рефгрэсстрой» с 8/7-63г». 

Среди первостроителей выделялся Кудрявцев Андрей Васильевич, старший 

прораб. «Был в начале строительства первым  человеком, всё на нём», сообщает 

Еловикова (Мартова) С.Л. 

  Большим авторитетом пользовался и мастер Силуков Иван Александрович, 

участник двух войн (финской и Отечественной), прошедший плен и концлагерь. 
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Скоро начали прибывать вагоны со сборно-разборными щитовыми домами, 

называемыми также бараками. На площадке недалеко от шахты «Северной» 

(будущий посёлок Опушка) началась их сборка. Здесь первым человеком 

был Омелькович Максим Петрович, бригадир плотников. К зиме возглавляемая им 

бригада построит временное жильё для строителей. 

 

1963. Июль. Первое профсоюзное собрание строителей. Докладчик слева  Силуков И.А.(?). 

Стоит 3-й слева Ветлужских Н.А., сидит рядом с ним Никишев М.И. Крайний справа (в майке) 

Гриценко И.Я. Сидит на крыле машины (в клетчатой рубашке) Захаров А.Г. Женщина в 

платочке – Селезнёва Н.К. 

Почти сразу начались  работы по трассе автодороги.Тем же приказом  №1 от 29 

июля 1963 г « в связи с расширением строительства перевалочной базы, гаража, 

подъездной автодороги к Рефтинской ГРЭС» были приняты на участок № 8 

«Рефтгрэсстрой» 38 рабочих из состава, как говорили, «местного кадра», т.е. жители 

Асбеста и прилегающих посёлков. Ещё  21 человек (большей частью водители, 

плотники, разнорабочие) зачислены в штат  9 августа 1963 г (приказ № 10). Плюс 11 

вновь принятых  отправлены «временно  на Белоярскую АЭС». 

Подтягивались и кадровые энергостроители с Яйвинской ГРЭС. К сентябрю 

1963 г уже существовало  строительное управление Рефтинской ГРЭС. Приказом  №23 

от 12.09.1963 г по строительному управлению Яйвинской ГРЭС указано: « перевести  с 

Яйвагрэсстрой на Рефтгрэсстрой для постоянной работы» рабочих и ИТР общим 

количеством 73 человека, в том числе и поименованных выше первостроителей, ранее 

считавшихся командированными. 
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Надпись на обороте «Первый десант» С гармонью Собакинских Е.А.  На струнном 

инструменте играет Хазов Ю.А. В пиджаке (руки в карманах. задний ряд, крайний слева) 

Кудрявцев А.В. (?). Правее гармониста, в кепке сидит — Санталов.(Из архива ГО 

Рефтинский). 

А к 1-му октябрю 1963 г уже существовало штатное расписание строительного 

управления Рефтинской ГРЭС. Приказом № 64 Кислицын А.В. назначен «временно и.о. 

главного инженера с 1 октября с.г.». Ю.И. Еловиков – старший прораб строительства. 

Этим же приказом урегулировано положение т.н. «подснежников», числившихся на 

одной должности, а работавших по другой, как это часто бывает при организационной 

неразберихе, сопровождающей начало строительства. 

  Приказ подписан Малевинским, «начальником строительства Рефтинской 

ГРЭС». Об этом человеке нужно сказать несколько слов. 

Сергей Николаевич Малевинский – руководитель, сформировавшийся в 

сталинские времена. Мало данных о нём, но человек, безусловно, неординарный. 

Известно, что с 1955 г он был начальником строительного управления  Белоярской 

ГРЭС (приказ по тресту «Уралэнергострой» № 197 от 30 августа 1955 г).  «ГРЭС» — не 

опечатка, так как электростанция сначала строилась, как тепловая, а не атомная. 

Дирекция и Управление строительством БГРЭС находилось тогда  в с. Мезенском. 

А в 1959 г он уже возглавляет строительство Яйвинской ГРЭС. «26 сентября 

1959 года на строительстве Яйвинской ГРЭС-16 был уложен первый бетон в фундамент 

главного корпуса ГРЭС. Митинг, посвященный закладке фундамента главного корпуса, 

открыл начальник строительства Малевинский», сообщает источник. 

Миссию по организации строительства Яйвинской ГРЭС С.Н.Малевинский 

выполнил успешно и к 1963 г 1-й блок этой электростанции был в сети. Начало 
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Рефтинскому энергогиганту было положено тоже при его участии и руководстве. До 

1966 г (когда он сложил свои полномочия), была построена бетонная дорога до 

промплощадки, построено 2 дома (ул.Гагарина №№ 3 и 1). Самое главное – с нуля, с 

«чистого поля», было организовано строительство. 

Это был человек крупного телосложения («как Ельцин»), крутого нрава. В 

кабинет к нему (размещавшийся в вагончике), подчинённые входили с трепетом. 

Женщины убирали помаду с губ (шеф считал косметику буржуазной и неприличной). 

На столе Малевинского, справа, всегда лежал пистолет в кобуре. 

Этот пистолет был персональной слабостью начальника строительства.  

Сочетание со второй, уже не персональной, а  присущей и Малевинскому «русской 

национальной» слабостью, могло и до беды довести. Во всяком случае, в его избе в 

Яйве, как говорят очевидцы, в потолке были замечены следы от пуль наградного 

маузера – шеф палил в известном состоянии. 

Кем и когда был награжден Малевинский пистолетом, не могу сказать. Может 

по линии НКВД. Эта структура в сталинский период доминировала в строительной 

отрасли. Другие говорят, что был награждён, «как старый большевик». 

В быту Малевинский был непритязателен.  На Окунево жил в избе. «Избушка 

была. Потом её один шофёр купил. И в Яйве была такая же». 

Карьера старого большевика закончилась на минорной ноте. СУ РефтГРЭС, как 

и другие предприятия, оказывали помощь колхозам-совхозам. Каким-то образом от 

такой помощи образовались наличные неучтённые деньги, и кто-то из подчинённых 

передал часть Малевинскому. Тот не отказался. 

И сумма то была небольшой. Но дело вскрылось и С.Н.Малевинскому пришлось 

срочно уйти на пенсию. Позже он присутствовал на одном из юбилейных мероприятий 

треста «Уралэнергострой», пытался выступить. Но зал не позволил… 

Говоря о первом периоде строительства, о его темпе, приведу такой пример. 

Подготовка трассы дороги (рубка деревьев, корчевание, расчистка) велась практически 

круглосуточно. Разметка трассы производилась по участкам. Стелла Львовна 

Еловикова (Мартова) вспоминает: «Ночью  Юрию Ивановичу звонят: закончили 

расчистку участка, нужно размечать  следующий. И он садился на мотоцикл и ехал с 

теодолитом ночь-полночь, в любую погоду, на трассу». 

1963 – год начала строительства. Но можно ли говорить о нём, как годе 

основания Рефтинской ГРЭС  и, как следствие, посёлка Рефтинского? Судите сами. В 

юбилейном буклете «Рефтинская ГРЭС 1970-2010» (Екатеринбург, ИД 

«Автограф»,2010), подготовленном градообразующим предприятием, прямо 

указывается, что первый колышек на площадке строящейся ГРЭС был забит в 1963 г. 

Представляет интерес фотография из архива Еловикова Ю.И. На ней изображён 

процесс  установки такого «колышка». Не понятно, правда, где это происходило (и 

спросить, увы, уже некого). Но присутствие начальства говорит, что момент был не 

рядовой. На обороте фотографии надпись: «1963 г. Зима. Начало начал». 



10 
 

 

Зима 1963 г. Начало начал. (Из архива Еловикова Ю.И.) 

Автор благодарит за помощь в подготовке публикации первостроителей 

Захарова А.Г., Мишину Т.В., Селезнёву Н.К., Еловикову (Мартову) С.Л., Старцева 

А.С., Шульпина С.Ф., а также заведующую архивом ГО Рефтинский Никонову Е.Н. и 
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Из фондов архива ГО Рефтинский 
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Юрий Михайлович СУХАРЕВ 

 

Начало начал: посёлки первостроителей 

 

Начало становления Рефтинской ГРЭС и посёлка Рефтинского  связано с 

временным городком строителей, получившим название Опушка леса, или просто  —

 Опушка. Это светлое, лесное имя  в списки населённых мест Свердловской области не 

включалось.. В проектной документации оно именовалось менее поэтично —  

«Перевалочной базой строительства в районе Северного рудоуправления г. Асбеста». 

Северное рудоуправление размещается в районе, где до революции находился 

Мухановский асбестовый прииск. Позже, в 20-е годы, населённый пункт при прииске 

стали называть Пролетарским рудником, затем — посёлком Пролетарка. Лишь в 1977 г. 

он включён, вместе с близлежащими посёлками Новоокунёво и Староокунёво, в черту 

г. Асбеста. 

В июле месяце 1963 г. в город горного льна с Яйвинской ГРЭС (Пермская 

область) прибыла первая партия строителей. Главной их задачей являлось возведение 

до конца года временного жилого городка, сборные конструкции которого вскоре стали 

поступать. Площадка на опушке была удобна тем, что она находилась у точек, от 

которых начиналось строительство автодороги к будущей  электростанции и ЛЭП к 

ней же (с подстанции Окунёво). Во-вторых, рядом находилась железная дорога 

комбината Ураласбест, по которой удобно было доставлять строительные материалы и 

технику. 

А проблема жилья стояла остро. Большинство строителей привезли свои семьи 

уже летом-осенью 1963 г. Снимали жильё в Ново-Окунёво и Старо-Окунёво. 

Некоторые семьи проживали в переоборудованных наскоро складах и гаражах. 

  К  1 января 1964 г.  были возведены два барака. Из бесед с очевидцами следует, 

что первые 2 барака были построены не на Опушке, а непосредственно рядом с шахтой 

Северная. Один дом был полностью жилой: 16 комнат, каждая площадью метров 10 

квадратных плюс общая кухня. Другой был жилым на половину, а во второй его части 

размещалось управление Рефтгрэсстрой. До этого контора ютилась в одной комнате на 

1-м этаже Северного рудоуправления. 
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Строительство барака на Опушке 

На западе посёлок Опушка соседствовал с поселением Северным, имевшим 

причудливую судьбу. По некоторым данным здесь с 1949 по 1956 гг. 

размещалось отделение № 6 лагеря МВД № 476 для осужденных военнопленных. 

Сразу же после освобождения лагеря от немцев в 1956 г., его, без единого 

выстрела, заняли асбестовцы. Проживали они там до начала 70-х, пока посёлок не был 

расселён и не пошёл на слом. 

Что из себя представлял посёлок Опушка? Как вспоминал Ю.И.Еловиков, 

находившийся в составе первого десанта строителей, его материальная часть состояла 

из 12 щитовых сборно-разборных домов. Практически, это те самые бараки. 

По проекту жилых домов было восемь: 4 — для холостяков, 4 — для семейных. 

Имелась столовая на 15 мест, и в этом же здании парикмахерская на 1 место. В 

отдельном небольшом здании – магазинчик. Типовой барак отводился под детсад-ясли 

на 25 мест. Много площадок: для преддошкольников (наверное, это ясельный возраст), 

для дошкольников, для физзанятий, для игр детей, для отдыха, волейбольная. Всё 

лучшее – детям. 

Хозяйственное направление  выражено котельной со складами угля и золы, 

дровяниками, хоздвором, хозсараем, ледником. Санитария обеспечивалась расчётным 

количеством надворных уборных, пожарная безопасность – наличием специального 

водоёма. В общем, жить было можно. И сейчас пол России так живёт, а то и много 

хуже. 

Судя по рассказам, проект был реализован без больших изъятий. Имелись даже 

почта и ручной телефонный коммутатор, что замыслом разработчиков не 
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предусмотрено. Отопление  подключили не от собственной котельной, а от имеющейся 

«комбинатовской». 

 

Поселок Опушка 

Существовал стройгородок  до конца 60-х годов. В марте 1967 г. только что 

избранный исполком Рефтинского поссовета поручил очистку территории п. Опушка 

леса ОГМ (т. Киняпину). А в решении № 21 от 22 августа 1968 г. «О подготовке 

временных посёлков и детских учреждений к работе в зимних условиях» указывалось, 

что «в детсаде № 10 (Опушка леса) протекает крыша и требуется побелка внутри 

помещения». То есть, до 1969 г. посёлок, хоть и с худыми крышами, но дожил. 

Ещё один стройгородок размещался непосредственно в черте нынешнего 

посёлка Рефтинского, слева от бетонки на ГРЭС. Сейчас здесь массив кооперативных 

гаражей. Было у него и название – Пионерный. Но люди, некогда населявшие его, 

говорят, что  жителями оно не применялось. Более того, они это наименование никогда 

не слышали. «Где живёте? – В вагончиках». Вот и всё. 

Да и в ранних документах Рефтинского поссовета стройгородок именуется 

«Район вагончиков, столовой и магазинов». Но в 1968 г., исполком, видимо устав от 

постоянного перечисления подведомственных социальных объектов, стал применять 

название «Временный посёлок Пионерный». 

Пискарев А. в своей книжке о г. Асбесте так описывает наше поселение 

строителей. «Название он тогда носил довольно распространенное для всех новостроек 

– Пионерный. Здесь же, в двадцати километрах от Асбеста, распологалась промбаза со 

всеми складами материалов и оборудования. Временные щитовые вагончики и бытовки 

стояли прямо среди леса. В вагончиках – максимум удобств и даже центральное 

отопление. Правда, под котельную тогда приспособили старый паровоз. Он стоял на 

бетонной площадке почти все время под парами, что придавало пейзажу особенный, 

былой, романтический колорит». 



23 
 

Паровоз тащили волоком по грунтовке осенью 1965г с Северного рудника, как 

вспоминает С.Ф.Шульпин. Стоял он там, где сейчас ангары. Пропыхтел паровоз на 

Рефте год или два, пока не ввели в работу временную котельную на территории 

нынешнего гаража ГРЭС. 

Предполагаю, что возник городок вагончиков в 1965 г., когда была закончено 

строительство дороги от Асбеста. Но и в 1964 г. велись большие работы в черте 

посёлка. Котлованы под первые дома (ныне дома по улице Гагарина №1, №2, №3, №4) 

были выкопаны в 1964 году. Уже в декабре 1964 года был заложен фундамент под 

первый постоянный жилой дом будущего поселка. Не исключаю, что год 

рождения Пионерного, определенный мной умозрительно, может быть скорректирован 

по объективным данным. Но не на много. 

 

Ю.И.Еловиков  указывает точные  размеры жилого фонда Пионерного – 64 

щитовых сборных вагончика. Видимо, в это же количество входили  «коттеджи»,  

состоявшие из двух совмещенных вагончиков и имитировавшие двухкомнатные 

квартиры. 

Столовая размещалась в вагончике, который помнят большинство рефтинцев 

«старше 40». В 80-е годы в нём располагались магазины – хозяйственный, овощной, 

водочный. К последнему народная тропа не зарастала вообще. Именовался он «зелёный 

ящик», по цвету вагончика. Во время перестройки этот реликт «пионерной» эпохи 

сгорел, что, с точки зрения эволюции, закономерно. Сейчас на его месте ангар. 

Напротив столовой в вагончиках располагались автовокзал, милиция  и другие  

цивилизационные сервисы. Сейчас на этом месте частная автостоянка. 

Временное жильё – это всегда какие-то неудобства во имя светлого будущего. 

Были такие и в Пионерном. Бетонный завод размещался там, где сейчас гаражные 



24 
 

кооперативы №№ 1 и 2. Работал он круглосуточно, что сильно мешало спать вагонному 

населению. 

Это была не единственная проблема жителей посёлка Пионерный. Вот выписка 

из решения исполнительного комитета Рефтинского поселкового совета депутатов 

трудящихся от 22 августа 1968 г. « В бараках № 7, 8, 9,10, 11,12,13, 14,15 протекает 

кровля крыш, внутри помещений обваливается штукатурка, нет подхода к месту 

общего пользования. В некоторых вагончиках и коттеджах  протекает кровля крыш и 

отопительная система не ремонтируется, под жильём находится застойная вода. 

Траншея, вырытая у коттеджей №№ 43,44 не доведена до конца, что привело к 

скоплению смрадной застойной воды». 

Руководители ГРЭС и Управления строительства были людьми неординарными, 

умными и прагматичными. Они понимали, что бороться с застойными водами под 

бараками – не их миссия. Вот как была решена проблема, со слов Иванова Ю.В.: «По 

мере строительства постоянного поселка все рабочие и служащие были переселены из 

временного жилья в постоянное, полностью благоустроенное, а временное было 

снесено. Чтобы осуществить это, потребовалось на целый год задержать продвижение 

очереди на получение жилья всеми жителями поселка и все построенные в этом году 

дома отдать под заселение людям, проживающим во временных вагончиках и 

«коттеджах». Это было смелое и нестандартное решение, противоречившее 

существовавшему тогда закону о предоставлении жилья, Но все с пониманием 

отнеслись к этому. Последний временный «коттедж» был ликвидирован примерно в 

1978 году, а освободившаяся территория была отдана под строительство кооперативов 

индивидуальных гаражей». 

Ещё одно место концентрации строителей  — подстанция «Окунёво». Здесь 

было  освобождено несколько квартир в двухэтажном доме (для временного 

размещения строителей руководящего звена) и построено три барака. 

 

Дом на п/ст Окунево 
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Барак на п/ст Окунево 

Кордон Тёплый Ключ в административных списках появился единственный раз 

– в 1956 г., как относящийся к Асбестовскому горсовету. 

Вот что пишет о этом поселении В.Н.Рубцов « Был такой посёлок у строителей 

Рефтинской ГРЭС примерно с 1964 по начало 70-х годов. До строительства ЛЭП  

Егоршино — Асбест (закончена в конце 1927 года) на этом месте была охотничья 

избушка. После строительства остался барак, пара бревенчатых домов, сарай и баня. 

Какое-то время в одном из домов жил лесник. Во время войны, кажется  зимой 1942 

года, здесь жила бригада военных мясозаготовителей — отстреливали козлов для 

фронта 

  К зиме 41 – 42 года жителями города от Пролетарки началось строительство 

узкоколейки в сторону реки Пещерка (в основном за счёт субботников). Городу нужны 

были дрова. 

К тому времени, когда я часто стал бывать в этих местах (1956) рельсы уже были 

сняты, на Тёплом Ключе барака уже не было, оставались два маленьких бревенчатых 

дома. В одном из них давно жил старик со старухой.». 

В 1964 г. посёлок Тёплый Ключ стал местом жительства части первостроителей 

Рефтинской ГРЭС.  Здесь были построены щитовые дома, как минимум два. Есть их 

фотографии. 
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Пос. Теплый ключ 

Вот его местоположение: по асбестовской дороге, затем поворот на «Чайку» и 

еще с километр до высохшего ключа.  На косогоре большой проплешиной до сих пор 

помечено нахождение здесь некогда посёлка строителей. 

Отмечен Тёплый Ключ и в ранних документах вновь образованного 

Рефтинского поселкового совета. К протоколу заседания исполкома за № 1 от 

30.03.1967г (т.е. самого первого заседания органа самоуправления п. Рефтинского) 

имеется приложение. Называется оно «Закрепление  организаций, учреждений и 

подразделений за участками в посёлках по очистке территорий». За 3-м участком 

Управления строительства закреплялись п. Кирилловский, пос. Теплый Ключ, 

подстанция. 

В дальнейшем этот посёлок уже никак о себе не напоминал. Очевидно, его 

жителей переселили в Рефтинский, а щитовые дома разобрали. Надо полагать, что 1967 

г. был для него последним. 

Статья опубликована: Сухарев Ю.М. Начало начал. Посёлки первостроителей // 

Тевиком Асбест. 2013. № 23. 6 июня 
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Юрий Михайлович СУХАРЕВ 

 

Начало начал: женщины «Рефтгрэсстроя» 

В год 50-летнего юбилея со дня начала строительства (2013 г) Рефтинской 

ГРЭС нужно обязательно вспомнить женщин «Рефтгрэсстроя». 

Сегодня не часто увидишь представительниц «слабого пола» на строительных 

площадках. Там сейчас трудятся (и не плохо) выходцы из  бывших южных республик 

некогда единого Союза. А в 60-е годы XX-го века жители Средней Азии  появлялись на 

Урале… исключительно на колхозных рынках, с мешками урюка. 

Тогда стали нужны  новые и большие энергетические мощности на Урале и в 

Сибири, для обеспечения электричеством  нефте-газодобывающих предприятий. 

Ситуация с трудовыми ресурсами для такого масштабного строительства была 

неблагоприятной. Среди лиц трудоспособного возраста в возрасте 40 лет и старше, 

число мужского населения  в два раза меньше женского – результат жестоких потерь в 

годы войны. 

 

РефтГРЭСстрой, 1964 г 

Как и в военное время, в 60-е годы на многих «мужских» рабочих местах были 

заняты женщины. Мишина Т. В. на строительстве Яйвинской ГРЭС работала в 

транспортном цехе шофёром, водила знаменитый советский грузовик ЗИС-5. Образец 

этой машины, кстати, можно увидеть в г. Асбесте, на постаменте  у автошколы. 

Тамара Васильевна совмещала нелёгкую работу с учёбой и, окончив техникум, 

была переведена на должность экономиста. На строительстве Рефтинской ГРЭС она — 

нормировщик АТК и тяжелого парка. Однако, как шутят первостроители: «Первое 

время все были лесорубами». 
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Ещё одна женщина из первого десанта строителей  Рефтинской ГРЭС — 

Ануфриева Тамара Родионовна. Прибыла в Асбест 5 июля 1963 г. Она — первый 

мастер лесорубов на новой площадке. 

 

Женщина-геодезист и на лесоповале стремится быть элегантной. Дорога Опушка-Рефт, 

сентябрь 1963 г. Из архива Еловикова Ю.И. 

Много женщин трудилось в бригадах лесорубов в качестве разнорабочих. Их 

задача– очистка поваленных стволов от сучьев, сборка веток в кучи. С 29 июля 1963 г 

работала на лесоучастке разнорабочей 2 разряда Белова З.П., и ныне живущая в 

посёлке. Летом – жара и знаменитый рефтинский гнус. Говорят, комаров раньше было 

даже больше, чем сейчас и их  уничтожали  химией, распыляя отраву с самолёта.  Об 

условиях работы в лесу осенью, зимой и весной упоминать не буду, так понятно. 
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1964 г, заливка полотна дороги. 3-я слева – женщина-бетонщица. Их архива Еловикова Ю.И. 

Не легче был труд женщин и  других «полевых» профессий. Низкий им поклон. 

 

Надпись на обороте фото «У родной бетоноварки» (видимо, правильно, «битумоварки»). 

Слева от трубы – бригадир Подтетенева Н.С. Из архива ГО Рефтинский. 
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Атмосферу того времени передают фотографии. Это не постановочные снимки 

для газетных передовиц. Это факты эпохи. Всмотритесь в них внимательно. 

 

Вероятно, работники управления на субботнике. Крайняя справа – М.Алимова, главный 

бухгалтер. Из архива ГО Рефтинский. 

 Опубликовано:  Начало начал. Женщины «Рефтгрэсстроя» // Тевиком Асбест. 2013. 

№ 24. 13 июня. 
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Юрий Михайлович СУХАРЕВ 

Начало начал: дети «Рефтгрэсстроя» 

  

  Рефтинскую ГРЭС строила молодёжь. Средний возраст первопроходцев лет 25-

27. «Тридцатилетние работали начальниками участков», вспоминает С.Ф.Шульпин.  

Большинство – уже семейные люди. Проблема устройства детей в детсады и школы 

была ожидаемой для «Рефтгрэсстроя». 

Первые месяцы, начиная с июля 1963 г,  сооружалось  временное жильё — 

 насущная потребность строителей, ютившихся с семьями Бог знает где. В 1964 г 

построен  детский сад-ясли в посёлке Опушка леса. Проект предусматривал небольшую 

вместимость ребячьего учреждения – 25 мест. Было ли это изменено по ходу дела, 

данных нет. 

Здание детского сада было большим  по  размеру, чем типовой барак, имело 

просторные окна. Сам объект не представлял никакой трудности для строительного 

треста. Однако его сдача в эксплуатацию затянулась  — выполнить все требования 

надзорных ведомств во временном стройгородке оказалось не просто. 

 

Детский сад в п. Опушка, 1965 г 

 

Собакинских А.П.,  вспоминает, что в первый год  (1963-й) пришлось передать 

 дочь на попечение бабушки, живущей  в далёкой деревне. Вторую зиму, в ожидании 

путёвки в уже построенный садик, пятилетнюю девочку, уходя на работу, приходилось 

оставлять одну. Благо, что контора, где трудилась мама, находилась рядом с жильём. 
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Поселок Опушка леса, 1965 г 

 

Лишь в конце 1964 г (или начале 1965 г) детский сад-ясли открыл свои двери 

для детей. Асбестовский гороно присвоил ему  номер —  10. А всем материальным, в 

том числе и персоналом, обеспечивало дошкольное учреждение Управление 

строительства Рефтинской ГРЭС. 

 

Первой заведующей была Кислицина Галина Михайловна – жена и.о. главного 

инженера строительства. 
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Группа детей — воспитанников детского сада п. Опушка, 1964 (1965?)г., с заведующей 

Кислициной Г.М. 

Нельзя сказать, что в жизни нового учреждения не было проблем. Временами 

над ним сгущались тучи. Родители детей вспоминают о нешуточных вспышках 

кишечных инфекционных заболеваний. 

 

Просуществовал детсад-ясли № 10 до конца 60-х гг. В решении Рефтинского 

исполкома от 22 августа 1968 г. «О подготовке временных посёлков и детских 

учреждений к работе в зимних условиях» указывалось, что «в детсаде № 10 (Опушка 

леса) протекает крыша и требуется побелка внутри помещения». 
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Верхний ряд с лева на право: 1-я-Яковенцева Ирина, 2-й  Вова Хороших ,5-й Репицын Вова,9-я 

Катя Метелева,10-й Югов Александр,11-я Шилова Елена,12-я-Валя Колосова,13-я Таня 

Сапарова, 2-ой ряд с лево на право: 2-Оля Азизова,3-я Лариса Сафронова, 4-я Люба Жемчугова, 

5-я Наташа Гуркова,6-я Лена Собакина,7-ой Саша Селедков,8-я Люда Иванова,9-я Нина 

Весилицкая,10-я Наташа Гришина. Нижний ряд с лево на право:1-й Саша Слатинин,3-я Люба 

Кононова,4-я Лена Еловикова (?). 

К тому времени, в самом посёлке Рефтинском уже был построен детсад № 11 на 

280 мест (введён в эксплуатацию в IV квартале 1966 г). Однако, пока не расселили 

стройгородок на Опушке, сохранялась потребность и в самом первом садике 

«рефтгрэсстроевской» детворы. 

Первое время было проще детям школьного возраста. В Староокунёво, т.е. 

недалеко от мест дислокации строителей (п.Опушка, п. Тёплый ключ, подстанция 

«Окунёво»), размещалась восьмилетняя школа № 6. Примечательно, что номер, 

освободившийся после её закрытия, в 80-е годы достался новой средней школе посёлка 

Рефтинского. 

Очевидно, двухэтажная школа № 6 в 1963-64 учебном году ещё справлялась с 

нагрузкой. Положение усугублялось в 1964 году и достигло пика в учебный год 1965-

1966. К тому времени бетонка уже достигла территории посёлка при строящейся ГРЭС. 

Здесь дислоцировался стройгородок, позже названный Пионерным. 

Ещё в октябре 1964 г начато строительство первого капитального дома на 116 

квартир с двумя встроенными магазинами (сейчас его адрес ул. Гагарина 3). Акт 

приемки  дома подписан 28 декабря 1965 года. В 1965 г возводились  ещё 3-х дома 

(Гагарина 1,2,4) и общежитие на 400 мест (Гагарина 12). 
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Размах строительства обеспечил «Жилстрой», во главе с Безотосным 

И.М. Численность населения стройгородков в 1965 г явно превысила тысячу человек, а 

к концу 1966 г приблизилась к цифре 5000 человек. 

Школа № 6 уже не справлялась с наплывом учеников. Стали нужны новые 

учебные площади. В посёлке Опушка под филиал школы оборудовали один из бараков. 

Как вспоминает бывшая учительница Лоскутникова Зинаида Терентьевна, работавшая 

на этой площадке в 1966 г, в бараке на Опушке обучались, главным образом, ученики 

начальных классов – как жители этого стройгородка, так и приезжавшие из посёлка 

Пионерного. 

 

Учителя школы № 6 п. Окунёво перед зданием школы, 1966 г. В центре  — А.Ф. Лоскутников —

  первый директор  школы № 15 пос. Рефтинского. 

 

Бывшие учащиеся вспоминают, что для доставки детей из Рефтинского в школу 

и обратно использовался всякий транспорт, вплоть до водовозок. В рейсовых 

автобусах, когда те стали ходить, школьников возили бесплатно, по специальным 

проездным. 

Классы в школе на Опушке были гигантские – по 45 человек. Всего здесь 

обучалось около 200 учеников. Часть детей рефтинских строителей посещало ещё один 

филиал школы № 6, разместившийся в посёлке Северном, рядом с Опушкой, в здании 

бывшего клуба лагеря для осужденных военнопленных. 

Не хватало и этих площадей. Один из бывших учеников того времени 

рассказывал, что какой то период занимались… в бане посёлка Новоокунево. 
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Некоторые строители снимали жильё в посёлках Кирилловский (сейчас на дне 

водохранилища)  и Золоторуда. Здесь имелись малокомплектные начальные школы. 

Возможно кто-то из детей «Рефтгрэсстроя» посещал и эти заведения. 

Малокомплектные школы в таёжных посёлках нашего края возникли во время 

войны и находились в подчинении средней школы п. Алтынай. Они имели в штате 2-х 

учителей, один из которых являлся заведующим. В одной аудитории обучалось два 

класса – 1-й и 3-й, или 2-й и 4-й. Почему именно такая комплектация? Лоскутникова 

З.Т., сама работавшая в такой школе, объясняет: старшие дети (3-й и 4-й классы) могли 

часть урока заниматься самостоятельно, что давало возможность учителю больше 

времени уделить малышам. 

Новому посёлку нужна была своя школа. И срочно, уже в 1966-м г. Такой 

подвиг совершил «Жилстрой». По всем нормам, как вспоминает Т.Удинцева, 

строительство школы должно было занять 2 года. А оно было закончено за 7 месяцев. 

Нужно добавить, что в этом же 1966 г строителями «Жилстроя», во главе 

с И.М. Безотосным, были сданы ещё и 4 жилых дома, а также детский сад на 280 мест! 

Школа № 15 — первая школа посёлка Рефтинского, распахнула  перед детьми 

двери своих, ещё пахнущих краской, классов  6 сентября 1966 г. 

 Опубликовано: Сухарев Ю.М. Начало начал: дети «Рефтгрэсстроя» // Тевиком 

Асбест. 2013. № 25. 20 июня 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



37 
 

Юрий Михайлович СУХАРЕВ 

 

Начало начал: рабочее снабжение 

Сложившееся в советское время устойчивое словосочетание «рабочее 

снабжение» сегодня уже требует разъяснения. А ещё 25 лет назад аббревиатура «ОРС» 

была известна каждому рефтинцу. ОРС  УС Рефт ГРЭС – отдел по рабочему 

снабжению строителей (а затем – и эксплуатационников) нашей электростанции. По 

факту, организация обеспечивала продовольственное и промышленное снабжение, а 

также общественное питание, всего посёлка. На пике развития  её активы включали 

более 10 магазинов, столовую и два кафе в посёлке. Только на ГРЭС работало3 

 столовых, плюс столовая строителей – в обед все они  были переполнены 

проголодавшимися энергетиками.  Питание в образовательных учреждениях – тоже 

забота ОРСа. И эту задачу организация успешно решала  на протяжении более чем 20-

ти лет. 

            Несомненно, у ОРСа есть заслуги перед посёлком энергетиков.   Но в 

публикациях об истории Рефтинского тема рабочего снабжения не раскрыта совсем. К 

сожалению, в  местном архиве нет документов этой организации. Поэтому, пробел 

приходится закрывать  воспоминаниями ветеранов. Речь пойдёт о первых годах 

строительства. 

            Трест «Уралэнергострой» возводил объекты начиная с 1938 г. Конечно, к началу 

строительства Рефтинской ГРЭС сложилась определённая технология «освоения новых 

земель». Понятно было, что организация питания работников должна быть обеспечена. 

Эту миссию выполняли ОРСы, сопровождавшие трест на всех площадках и также 

входящие в структуру Министерства энергетики. 

            Однако снабженцы не поспевали за десантами строителей. В  тресте  нашли 

выход из этой ситуации. В бригаду принимали повара, который закупал продукты и 

обеспечивал рабочих горячим питанием. Конечно, поварских ставок в штатном 

расписании не было. Поэтому в табеле они числились рабочими массовых профессий. 
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            Так в бригаду лесорубов (бригадир Г.Исламов) участка № 8  «Рефтгрэсстрой» 

одной их первых, 29 июля 1963 г, была принята разнорабочей 2 разряда Буянкина 

М.П. Реально она занималась поварским делом, и видимо не плохо, потому что 

товарищи по бригаде до сих пор вспоминают её добрым словом. 

            В конце 1963 г построили два первых барака, не на Опушке, а вблизи неё  — 

рядом с шахтой Северная. Вскоре там появился и магазин-вагончик. Торговали самым 

необходимым, в основном хлебом. Но бывало, стараниями товароведа 

«Рефтгрэсстроя» Подтетенева В.Д., на прилавке появлялись всякие вкусные 

копчёности Богдановического мясокомбината. За прилавком стояла жена  снабженца –

 Подтетенева  Н.С.,  позже  работавшая бригадиром  строителей. 

            Относился ли упомянутый вагончик к ОРСу, не могу сказать. Однако, 

построенные (в соответствии с проектом) в 1964 г на Опушке столовая на 15 мест и 

магазин на 1 место уже точно были «орсовскими». Здание столовой было щитовым, 

размером с жилой барак. Магазин имел габариты деревенской избы и тоже щитовой. 

 

Столовая и магазин п. Опушка 

            Первостроители помнят и  работников магазина: заведующую Санталову Анну 

Николаевну, продавцов Сезёмову Ольгу Николаевну, Крупину Екатерину 

Михайловну, Конькову Ираиду Ивановну. Первые трое – жёны рабочих первого 

десанта, приехавших  с  Яйвинской ГРЭС. Можно предположить, что и Рефтинский 

ОРС отпочковался от организационной структуры ОРСа Яйвинского . 

            Разносолов в рабочем магазине, понятно, не было. Но  необходимые для стола 

продукты (хлеб, крупа, мясо) лежали на прилавке и активно приобретались населением 

бараков. 

            Был на Опушке и отдел промышленных товаров, где торговала Яковенцева 

Мария Петровна, тоже с Яйвы. 

            После возникновения Пионерного стройгородка (1964-65 гг) ОРС стал осваивать 

и эту площадку. Здесь самый известный его объект – столовая. Тоже щитовое длинное 

сооружение. Существовала она, как объект общепита, вероятно, до 1968 г, когда была 
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введена в строй столовая № 1. Последняя, молчаливым укором, стоит сегодня в центре 

посёлка —  памятник перестройке. 

 

Столовая п. Пионерный 

Любопытно, что  в 1965 г магазина в посёлке ещё не было. Кто-то из 

руководителей рассказывал, что один рабочий умудрялся в обед  сбегать 

из Рефтинского на Опушку за водкой, однако при этом за перерыв не укладывался и 

постоянно опаздывал. 

            Не случайно первый, в 1965 г построенный дом (Гагарина 3), имел аж два 

встроенных магазина. С них для Рефтинского ОРСа началась эпоха стационарной 

благоустроенной торговли. 

            Первым руководителем ОРСа УС Рефтинской ГРЭС был Бахтеев А., участник 

Великой Отечественной войны. Во всяком случае, в документах Рефтинского 

исполкома 1967 г он фигурирует, как руководитель этой организации. 

            Кстати сказать, одну из главных проблем посёлка исполком видел в отсутствии 

капитальных объектов общепита. Так, на промплощадке в 1967 г функционировали 3 

столовые – все в вагончиках. 
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Коллектив столовой ОРСа 

Нужно назвать и последующих руководителей ОРСа – Ноженькину 

Галину Степановну и Коваленко Александра Васильевича.  Они немало сделали для 

развития сферы торговли в нашем посёлке. На ниве общепита уже несколько десятков 

лет трудится Людмила Владимировна Рыбакова, тоже ветеран ОРСа. 

Опубликовано: Сухарев Ю.М. Начало начал: рабочее снабжение // Тевиком Асбест. 

2013. № 26. 27 июня. 
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Юрий Михайлович СУХАРЕВ 

 

Первостроители в лицах. К юбилею Рефтинского 

 

В этот юбилейный год ко мне поступают от рефтинцев, неравнодушных к истории 

нашего поселка, фотографии первостроителей. На них патина времени. В них история 

строительства, которое все чаще и чаще называют трудовым подвигом. В них и 

простой, спартанский быт скромных тружеников, умеющих радоваться жизни. 

Начнем с этого снимка. Датируется он годом 1964. Сделан в коттедже строителей  на 

п/ст  Окунево. 

 

Верхний ряд, с лева на право : Кислицын А В, Азизова Г. А, Кислицына Г. М, 

Азизова В. С., нижний ряд с лево на право: отец Кислицына А. В. (дядя Вася), на его 

коленях сидят их дети старший Коля, второй Вася, далее Азизов А. и Дроздов В. 

Кислицин Александр Васильевич занимался приемкой и устройством первых 

партий работников, ехавших в Асбест для строительства Рефтинской ГРЭС  с 

Яйвинской.  На новую площадку он приехал раньше всех и встретил на подстанции 

Окунево 3 июля 1963 г первых яйвинцев —  Ю.И.Еловикова и Селезневу Н.К.  

Александр Васильевич приказом по «Рефтгрэсстрой от 12 сентября 1963 г (со 

ссылкой на приказ по Яйвагрэсстрой от 19 августа 1963 г) переведен для постоянной 

работы начальником участка, а приказом № 64 с 1 октября 1963 г назначен временно 
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исполняющим обязанности главного инженера. В дальнейшем он работал главным 

 механиком, зам. гл. инженера. Уехал в Поволжье. Жил в Набережных Челнах, умер.  

Его жена, Кислицина Г.М. с 1 октября 1963 г назначена инспектором по кадрам. 

Затем работала заведующей детского сада на Опушке. 

Азизова В.С. работала в бригаде отделочников Жилстроя  Управления 

строительства. 

Азизов А. — шофер. Тоже переведен с Яйвагрэсстроя приказом  от 19 августа 

1963 г. Надо сказать, что те, кто приехал раньше этого числа — до 12.09.1963 г 

считались командированными. 

Впоследствии А.Азизов работал водителем у начальника строительства 

Малевинского С.Н. 

Дроздов В. — тоже из пионеров стройки. Почему-то в первых кадровых 

приказах его фамилии нет, возможно он дольше других числился командированным. 

Тоже умер уже. 

Вот фото А.Азизов на фоне грузовика. 

 

Следующий снимок сделан на охоте году в 1964-м или 1965-м. 
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На нем запечатлены А.Азизов, ещё один водитель из первого десанта 

А.К.Берлов. 

Другое фото с этой же охоты. Здесь добавился Ю.И.Еловиков (стоит слева). 

Тогда он работал старшим прорабом. 

 

На следующем фото Захаров Анатолий Георгиевич, точнее его самосвал. Самого 

Анатолия Георгиевича, почти не видно. 
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Зато его хорошо видно на коллективном фото, которое обычно именуют «первое 

собрание строителей». Здесь он в клетчатой рубашке, лицом к зрителю. Рядом с ним, с 

бумагой в руке Селезнева (Бирючева) Нина Кирилловна, помощник геодезиста. 

 

Захаров А.Г.: «Приехал со 2-й группой механизаторов 21 июля 1963 г в Асбест. 

Жена приехала позже меня. Жили на Старо-Окунево на квартире. Когда построили 

бараки – переехали туда, но не сразу, месяца через 2 после постройки. Работал на 

самосвале, на том самом, на котором работал на Яйвинской, ЗИЛ 585. Потом МАЗ 205. 

Строили дорогу к посёлку. С Яйвинской нас передали УС Рефтинской ГРЭС. Работал в 

УС, потом в АТК-3, в конце – опять УС. Ушёл на пенсию в 1998 г». 
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Родился он  в п. Яйва Александровского района Пермской обл. 5 апреля 1937 г. 

Образование 7 классов. 12.09.1963 г уволен переводом с Яйвинской ГРЭС на 

Рефтинскую ГРЭС. 13.09.1963 г в строительное управление Рефтинской ГРЭС принят 

водителем. В 1965 г переведён в АТК-3. В 1975 г награждён орденом Трудовой славы 

III степени, в 1990 – медалью «Ветеран труда». Живет в Рефтинском. 

А это уже современное фото. На нем Стелла Львовна Мартова (Еловикова) на 

переднем плане и Тамара Васильевна Мишина. 

 

С.Л. Мартова родилась в 1936 г. После окончания института работала в 

Оренбурге, квартиру там не получили и уехали с Еловиковым Ю.И.в 1961 г на 

Яйвинскую ГРЭС, где работала в УС в плановом отделе. В Асбест приехала недели 

через две после Ю.И., в конце июля. Первое время были командированными с УС 

Яйвинской ГРЭС. Работала плановиком. Документы направляли на Яйвинскую, пока 

не образовалось УС РефтГРЭС. В гостинице жили недолго, потом на подстанции. В 

секции жил с нами  Шильке (куратор, жив, в Германии). Потом построили 60 кв. дом в 

Асбесте, переехали туда, а затем в Рефтинский, когда здесь построили дома. 

Приказом  №1 от 29 июля 1963 г.в связи с расширением строительства 

перевалочной базы, гаража, подъездной автодороги к Рефтинской ГРЭС «прибывшую в 

командировку Мартову Стеллу Львовну зачисить экономистом-дублёром участка №8 

«Рефгрэсстрой» с 22/7-63г». 

Мартова С.Л. приказом по «Рефтгрэсстрой от 12 сентября 1963 г ( со ссылкой на 

приказ по Яйвагрэсстрой от 19 августа 1963 г) переведена для постоянной работы 

экономистом, а с 1 октября «экономистом участка с окладом с уральскими 126-50». 
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  Мишина Тамара Васильевна,  1938 г рождения. Родилась в деревне Москва 

Пермской области. Окончила  Лесотехнический техникум. В УС Яйвинской ГРЭС 

работала в транспортном цехе водителем, водила грузовик ЗИС-5. Потом стала там 

работать экономистом. В Асбест приехали своим ходом 26 июля с мужем.  

«Прибывшую в командировку Мишину Тамару Васильевну зачисить рабочей 4 

разряда с исполнением обязанностей диспетчера автобазы и тяжёлого парка участка 

№8 «Рефгрэсстрой» с 8/7-63г 

Начальник строительства Яйвинской ГРЭС /Малевинский/«.[МАГОР Ф.1,оп.1-л,д.1, 

л.292] 

С 1 октября 1963 г она нормировщик АТК и тяжелого парка. 

Стелла Львовна и Тамара Васильевна живут в Рефтинском. 

Никишев Михаил Иванович. Присутствует на фото «1963 г. Июль. Первое 

профсоюзное собрание строителей». 

 

Строительство дороги Опушка-Рефт 1964 год. 

Бульдозерист. Также прибыл сюда с первой партией механизаторов примерно в 

середине июля 1963 г с Яйвы. С 12.09.63 г принят на постоянную работу в 

«Рефтгрэсстрой». 
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М.И.Никишев справа. 

Умер в Рефтинском. 

Здесь его жена М.М.Никишева с Гаршнек Л.Н. 
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Гаршнек Л.Н. работала диспетчером в гараже с первых дней строительства.  Её муж 

Гаршнек Р.Г. — бригадир тяжелого парка. Тоже с Яйвы. 

 

1964 год, первостроители, бараки на Северке. Мужчина обнимает т.М.Никишеву и 

Л.Н.Гаршнек («т.Милю») . 

Никишева Мария Михеевна известна нам, как депутат поссовета первых созывов. О 

ней очень хорошо отзвалась Т.Удинцева, секретарь исполкома, как об эффективном 

депутате. 

Вот фото М.М.Никишевой. 
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Фото четы строителей Собакиных. 

 

Собакин Николай Федорович в центре. 

 

Он же с кувалдой. 
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Здесь он стропит плиту. 

 

Здесь он с женой, Александрой Сергеевной. На снимке ниже она в центре. 
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Строители дома 14 по ул. Гагарина. Год примерно 1968-й. 
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Яковенцев Владимир Александрович в кабине своего автомобиля. 

 

Владимир Александрович запечатлен на известном фото «1963 г. Июнь. Приезд 

первых строителей Рефтинской ГРЭС». «Июнь» — ошибка, на самом деле июль. 

Родился он в 1931 г. в Чкаловской обл., г. Сорочинске. Член КПСС с 1962 г. 

Закончил 8 классов, затем курсы дизелистов, шоферов, крановщиков. Работал до 

Рефтинской на Яйвинской стройке. 
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Он же. На снимке интригующая надпись… 

 

Владимира Александровича тоже уже нет в живых. как и его отца Александра, 

участника ВОв, приехавшего с сыном с Яйвы и работавшего в «Рефтгрэсстрое» 

шофером. 

А это уникальный снимок пятидесятилетней давности (впрочем, как и 

остальные). На нем  продавец Яковенцева Лидия Петровна (жена Владимира 

Александровича)  и внутренне содержание магазина промтоваров  на Опушке. 
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Большое спасибо за предоставленные снимки Ольге Трофимовой (Азизовой) и 

другим рефтинцам. 

2016 г. 
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Юрий Михайлович СУХАРЕВ 

 

Сухарев Ю.М. Тогда, в молодые года…. К юбилею Рефтинского 

Здесь представлены фото из архива ветерана строительства А.В.Говорухина. 

Александр Владимирович приехал на строительство Рефтинской ГРЭС в 1965 г из 

Нижнего Тагила. Трудился рядовым рабочим, потом бригадиром. Был комсоргом в 

своей организации. 

Жили с женой первые годы во временном поселке строителей Опушка. 

Александр  Говорухин ещё и фотограф-любитель. Снимал он не только свою семью и 

близких, как это бывает сейчас, когда все — фотографы. Но и окружающую среду, что 

особенно ценно для «матери-истории». 

Вот его снимок поселка Опушка. 

 

Запечатлел он и поселок Пионерский (Пионерные), который раскинулся в 

районе нынешних ГСК. Снимки 1967 г. 
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Вот первая поселковая пятиэтажка (Г.3), еще не достроена. Очевидно, 1966 г.  
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А таким была площадка строительства дома № 4 по ул. Гагарина в 1967 г. 

 

В том же году строился детсад № 11, первый садик Рефтинского. Вот эта 

площадка. 
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Из окна своей квартиры в доме Гагарина-2 в 1967 г молодой фотограф снимал 

окружающие объекты.  Школа № 15, тогда уже действующая (открылась 6 сентября 

1966 г). 

 

Кстати, и на этом снимке, и на предыдущем, видно, что поселок строился не на 

месте «вековой тайги», а на месте лесосеки 40-х годов, успевшей несколько оправиться 

от порубки. Были, правда, (и до сих пор есть) вековые и двухвековые сосны — 

некоторое их количество оставляли, как «семенняки». 

А вот строится общежитие, которое рефтинцы знают, как «красная общага» или 

«общежитие химиков» (Г.12). 
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Так выглядела площадка стройбазы в 1966 г. 

 

Здесь строится первая рефтинская котельная (на территории, известной под 

названием автогаража ГРЭС). 
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На этом снимке  Александр Владимирович и супруга строят дом, где им 

придется жить. Гагарина 2, 1966 г. Мария Яковлевна Говорухина по специальности 

швея, но первые годы трудилась разнорабочей. 

 

Строительство детского сада № 11, 1967 г. 
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Бригада строителей, 1966 г. Говорухин А.В. во 2-м ряду второй мужчина слева. 

 

Бригада отделочников. В центре в нижнем ряду сидит Азизова Валентина 

Сергеевна. 
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А это уже промышленное строительства. Устройство котлована главного 

корпуса ГРЭС. 
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Кроме работы были и праздники. 1 мая и 7 ноября — демонстрации. 



64 
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В демонстрациях участвовали и дети. Александр Владимирович лично 

оборудовал для них праздничные инсталляции. 
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У детсадовцев главный праздник — выпускной. Вот первый выпуск садика № 11 

(видимо, 1971 г). 

 

 

Школьники Рефтинского проходили перед трибунами еще один раз — 1 июня, в 

День защиты детей. 
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70 
 

 

Выборы — тоже праздник. Праздник долга. Кстати, сам А.Говорухин не один 

раз избирался депутатом и был очень активным избранником. 
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Еще один повод одеть праздничный костюм — вручение почетного знамени. 

1979 г, Дворец культуры. Плакат над трибуной, видимо строчки из забытого 

стихотворения. «Мы строим ГРЭС, крупнейшую в Европе, не просто  ГРЭС — мы 

строим коммунизм». 
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Группа прорабов после праздничного мероприятия. В центре — Матрунчик  

Иосиф Степанович, в дальнейшем работавший директором рыбхозяйства. 

 

Но все таки  это  мы про досуг официозный. А для души, в свое удовольствие? 

Здесь на первое место выходит сад. Первый коллективный сад, который находится за 

переездом слева от дороги, был отведен властями в 1965 г, а в 1966-м начал 

разрабатываться. Разрешение на это было получено в областном центре и со 

строжайшими ограничениями: не более 2-х соток, картошку, капусту не садить. 

Почитав это местная власть (говорят, это был Моторин) почесала затылок и приняла 

соломоново решение — «чё, они проверять что ли приедут…». И нарезали по 4 сотки 

на семью. Вот этот коллективный сад того времени. 
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В теплице Говорухиных. 

 

Говорухины были очень результативными и активными садоводами. В 1968 г 

проходила выставка плодов, выращенных рефтинцами. Проходила она в красном 

уголке общежития Г-12. Александр Владимирович получил приз — чайный сервиз, 

который жив до сих пор. 
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Участвовали Говорухины и в последующих выставках, в 70-е и 80-е гг, которые 

проходили в ДК и на площади перед ним. 
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Интересно, что многие держали в садах домашнюю птицу и скотину. 

Откармливали, например, одного-двух бычков с весны до зимы, а по холоду кололи. 

Заготавливали сено для скотины. На этом фото слева Никифор Нифантьевич Ягжин, 

первостроитель и летописец стройки, на покосе. 
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Поскольку с мясом в магазинах было не очень, решали этот вопрос и другим 

способом: брали в начале зимы бригадой в организации грузовую машину и ехали 

куда-нибудь в село. Покупали быка или корову, забивали ее там  же и — до весны с 

мясом. Получалось, не дорого. А где мясо, там у русских и пельмени. На фото дети 

Говорухиных. 

 

Новый год тоже отмечали бригадно. 
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Летом устраивали пикники у реки, тогда ещё не перекрытой. На день строителей 

для полного отдыха трудящихся в районе нынешней улицы Кольцевой появлялся и 

пивной киоск, другая торговля. 
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В 1967 г — первый коллективный выезд в Свердловск, на спектакль. Спектакль, 

почему-то, оказался кукольным. На обратном пути привал. Настроение — отличное. 
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Здесь уже говорилось о реке Рефт. А.Говорухин догадался и сделал несколько 

снимков реки до устройства водохранилища. Вот так она выглядела в 1965-66 гг. 
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Интересно, что когда Говорухины копали колодец в саду, то его осматривал 

геолог, по фамилии Пятков. Он, по составу грунта, высказал мнение, что сад стоит на 

месте бывшего русла реки. Тогдашнее русло было почти в километре от этого сада. 
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Теперь вопрос: это изменение русла произошло когда-то естественным образом, или 

устроено золотопромышленниками для отработки песка, как это часто бывало? 

Благодарю А.В. Говорухина за представленные материалы! 

2016 г 
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Юрий Михайлович СУХАРЕВ 

Время старых большевиков. К юбилею Рефтинского 

 

В одной из своих работ я представил хронологию начала строительства 

Рефтинского энергогиганта. Назывались там и фамилии пионеров этого дела, в том 

числе первого начальника строительства Малевинского С.Н. Однако вижу, что 

начальный период истории (1963-1966 гг) мной и другими авторами освещен слабо в 

части руководства стройкой. Постараемся восстановить картину, включив в нее и 

заказчика объекта. При этом какие-то моменты, уже представленные читателю, 

придется повторить. 

К сентябрю 1963 г уже существовало строительное управление Рефтинской 

ГРЭС. Приказом №23 от 12.09.1963 г по строительному управлению Яйвинской ГРЭС 

указано: «перевести с Яйвагрэсстрой на Рефтгрэсстрой для постоянной работы» 

рабочих и ИТР общим количеством 73 человека, в том числе и ранее прибывших на 

место первостроителей, до того считавшихся командированными. 

А к 1-му октябрю 1963 г уже существовало штатное расписание строительного 

управления Рефтинской ГРЭС. Приказом № 64 Кислицын А.В. назначен «временно и.о. 

главного инженера с 1 октября с.г.». Ю.И. Еловиков – старший прораб строительства. 

Этим же приказом урегулировано положение т.н. «подснежников», числившихся на 

одной должности, а работавших по другой, как это часто бывает при организационной 

неразберихе, сопровождающей начало строительства. 

Приказ подписан Малевинским, «начальником строительства Рефтинской 

ГРЭС». 

Сергей Николаевич Малевинский – руководитель, сформировавшийся в 

сталинские времена. Мало данных о нём, но человек, безусловно, неординарный. 

Известно, что с 1955 г он был начальником строительного управления Белоярской 

ГРЭС (приказ по тресту «Уралэнергострой» № 197 от 30 августа 1955 г). «ГРЭС» — не 

опечатка, так как электростанция сначала строилась, как тепловая, а не атомная. 

Дирекция и Управление строительством БГРЭС находилось тогда в с. Мезенском. 

А в 1959 г он уже возглавляет строительство Яйвинской ГРЭС. «26 сентября 

1959 года на строительстве Яйвинской ГРЭС-16 был уложен первый бетон в фундамент 

главного корпуса ГРЭС. Митинг, посвященный закладке фундамента главного корпуса, 

открыл начальник строительства Малевинский», сообщает источник. 

Миссию по организации строительства Яйвинской ГРЭС С.Н.Малевинский 

выполнил успешно и к 1963 г 1-й блок этой электростанции был в сети. 

Начало Рефтинскому энергогиганту было положено тоже при его участии и 

руководстве. До 1966 г (когда он сложил свои полномочия) была построена бетонная 

дорога до промплощадки (1964 г), возведены и сданы клуб «Уралец» (1965 г), первый 

жилой дом (декабрь 1965 г, ул.Гагарина № 3). Ещё 4 новых жилых дома (Гагарина 
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1,2,4,12) будут приняты в 1966 г, но строительство их было начато при Малевинском. 

Самое главное – с нуля, с «чистого поля», было организовано строительство. 

 

Малевинский С.Н. 

Это был человек крупного телосложения («как Ельцин»), крутого нрава. В 

кабинет к нему подчинённые входили с трепетом. Женщины убирали помаду с губ 

(шеф считал косметику буржуазной и неприличной). 

Собакинских Александра Павловна со 2 августа 1963 г работала секретарем-

машинисткой в Рефтгрэсстрое. Контора сначала была в комнате в здании Северного 

рудоупраления на 1-м этаже, потом занимала полбарака в р-не шахты Северной. Про 

Малевинского: «Был крут, но меня уважал. Бывал здесь редко, в основном – в тресте». 

[Сообщено Собакинских А.П. 27.05.2013] 

На столе Малевинского, справа, всегда лежал пистолет в кобуре. 

Этот пистолет был персональной слабостью начальника строительства. 

Сочетание со второй, уже не персональной, а присущей и Малевинскому «русской 

национальной» слабостью, могло и до беды довести. Во всяком случае, в его избе в 

Яйве, как говорят очевидцы, в потолке были замечены следы от пуль наградного 

маузера – шеф палил в известном состоянии. 

Кем и когда был награжден Малевинский пистолетом, не могу сказать. Может 

по линии НКВД. Эта структура в сталинский период доминировала в строительной 

отрасли. Другие говорят, что был награждён, «как старый большевик». 
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В быту Малевинский был непритязателен. На Окунево жил в избе. «Избушка 

была. Потом её один шофёр купил. И в Яйве была такая же». 

 

Малевинский С.Н. 

Конечно, такому харизматичному подрядчику заказчик должен был 

противопоставить не менее сильную фигуру. 

Ю.В. Иванов припоминает: «Похоже, что до 1965 года директора строящейся 

Рефтинской ГРЭС не существовало. Финансовые дела с Управлением строительства 

Рефтинской ГРЭС по поручению Трачука осуществляла по совместительству 

Уральская объединенная дирекция строящихся электросетей 220 — 500 кВ, директором 

которой был Павлов Михаил Николаевич». 

Однако такое совместительство не могло продолжаться долго. В 1964 г уже 

существовала Дирекция строящейся Рефтинской ГРЭС. В феврале 1965 г был назначен 

и исполняющий обязанности директора этой Дирекции. 

Он не был ни кадровым энергостроителем, ни энергетиком. Акцент был сделан, 

как мы увидим, не на профессиональные, а на личные морально-волевые качества. 

«Приказ по Дирекции строящейся Рефтинской ГРЭС №1 от 1 февраля 1965г, г. 

Асбест. В соответствие приказа Районного Управления Свердловэнерго 317 от 1 

февраля 1965 г. к исполнению обязанностей директора строящейся Рефтинской ГРЭС с 

сего числа приступил. 

И.О. директора строящейся Рефтинской ГРЭС           (Гаренских)». 

            Дмитрий Григорьевич Гаренских — коммунист с 1939 года, участник Великой 

Отечественной войны, первый главный инженер и и.о. директора строящейся тогда (в 

1964-65 гг) Рефтинской ГРЭС. 
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Гаренских Д.Г. 

Его биография в общих чертах известна. Конечно, кроме подробностей службы 

в НКВД. 

Дмитрий Григорьевич родился 12 июня 1917 г на Режевском заводе. В 1931 г 

вступил в ряды ВЛКСМ. После окончания семилетней школы райкомом комсомола 

был направлен в город Сухой Лог на учительские курсы, после которых работал 

секретарем комсомольской организации станции Богданович. С 1934 по 1938 год учеба 

в Свердловском техникуме электросвязи, затем – в Свердловской школе НКВД. С 

марта 1939 г по 1956 г – оперативная работа в органах государственной безопасности в 

Свердловске. 

От двух разных людей слушал историю, рассказанную самим Дмитрием 

Григорьевичем о своем отце. Как будто бы тот входил в роту охраны «дома особого 

назначения», где в 1918 г содержалась в Екатеринбурге царская семья. Однако в самой 

акции расстрела Романовых он не поучаствовал, о чем сожалел всю оставшуюся жизнь 

— в этот период был направлен в провинцию на подавление контрреволюционного 

мятежа. 

Подробности своей оперативной работы в органах Дмитрий Григорьевич, 

понятно, не разглашал. Были намеки, что ему приходилось и внедряться в какие-то 

незаконные формирования, жить в лесах, под чужим именем. Как-то обронил 

попутчикам: вот, де, в этом селе (в Белоярском районе) арестовывали попа, нашли при 

обыске много оружия. 

С 1943 г старший лейтенант Гаренских Д.Г. в действующей армии, служит в 10 

Гвардейском Танковом Уральском Добровольческом Корпусе уполномоченным отдела 

контрразведки при 248-м Отдельном Гвардейском Минометном Дивизионе. Это был 

т.н. «дивизион Катюш». 

http://sukharev-y.ru/wp-content/uploads/2016/06/%D0%93%D0%B0%D1%80%D0%B5%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B8%D1%85-41-1-2.gif
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Гаренских Д.Г. 

Участие в боях: Брянский фронт с 26. 07.43 г по 21.01.44 г; 1-й Украинский 

фронт с 28.01.44 г. 

            1.09.1944 г он представлен к награждению орденом Отечественной войны I 

степени. Его боевые поступки характеризуют Дмитрия Григорьевича, как сильную, 

волевую личность. 

            «25.03.44 г в районе БЕРЕЖАНКА при совершении марша 248 ОГМД была 

повреждена штабная машина вышедшими на шоссе вражескими танками типа «ТИГР». 

Находящаяся на окраине деревни БЕРЕЖАНКА батарея, состоящая из 3-х 

противотанковых пушек, снялась с занимаемой «ОП», видя это, Гвардии ст. лейтенант 

ГАРЕНСКИХ Д.Г. запретил отход батареи и заняв боевой порядок лично руководил 

огнем батареи. Огнем батареи было задержано продвижение «Тигров» и рассеяны 

автоматчики, что дало возможность и время своевременно вынести штабные 

документы и Гвардейское знамя части в безопасное место. 

15.04.44 г в район ДОБРОПОЛЬЕ противник контратакуя потеснил нашу 

пехоту, вклиниваясь в ее боевые порядки. Гв. ст. лейтенант ГАРЕНСКИХ Д.Г. 

задержал уход с поля боя пехотинцев силой оружия и повел их в бой. Увлекая бойцов 

личным примером, Гв. ст. лейтенант ГАРЕНСКИХ Д.Г. отбил контратаку противника. 

24.07.44 г на марше, проезжая по обстреливаемому участку шоссе в районе 

СОЛОВА, тов. ГАРЕНСКИХ Д.Г. лично провел боевую машину по опасному месту. 

25.07.44 г, совершая марш, дивизион был отрезан от шоссе. Гв. ст. лейтенант 

ГАРЕНСКИХ Д.Г. в течении дня лично разведал пути и лес, а ночью без потерь провел 

колонну к назначенному месту сосредоточения». 

            За эти заслуги Дмитрий Григорьевич был награжден, но не Отечественной I 

степени, а орденом Красной звезды. 

https://sukharev-y.ru/wp-content/uploads/2022/01/%D0%93%D0%B0%D1%80%D0%B5%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B8%D1%85-00002566_photo.jpg
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Группа офицеров 248 «дивизиона Катюш» с гостями из Свердловска. Вероятно, 

среди офицеров и Гаренских Д.Г. 

            Ещё раз представлен к награде 18 мая победного 1945 г. Гаренских Дмитрий 

Григорьевич все ещё Гвардии старший лейтенант, уполномоченный отдела 

контрразведки «Смерш» 10-го Гвардейского Танкового Уральского Добровольческого 

корпуса. Наградной лист подписал командир 299 Гвардейского Минометного 

Тернопольского орденов Кутузова и Богдана Хмельницкого полка Герой Советского 

Союза гвардии подполковник Зыль. 

            «Являясь уполномоченным отдела контрразведки «Смерш» тов. 

Горенский уделяет большое внимание работе с личным составом части с целью 

предупреждения случаев чрезвычайных происшествий и аморальных поступков. 

При занятии нашими частями населенных пунктов тов Горенский внимательно 

изучает оставшиеся население с целью ликвидации возможности шпионажа, террора и 

диверсий. 

В 20-х числах января в районе селения Золочев тов. Горенский, заметив в лесу 

движение группы немцев, взяв с собой 2х чел, пошел на переговоры и захватил в плен 

107 чел. немцев. Всегда находится в боевых порядках подразделений. Смелый и 

энергичный командир. Благодаря упорной работе тов. Горенского часть за весь период 

боев не имела ни одного случая чрезвычайных происшествий и аморальных явлений. 

Достоин правительственной награды ордена «Отечественная война I степени». 

Награжден же был Гаренских Д.Г. ещё одним орденом Красной звезды. Кроме 

этих наград он имел также орден Отечественной войны II степени (вручался к 40-летию 

победы), медаль «За победу над Германией», «За взятие Берлина», «За освобождение 

Праги». Освобождая Прагу он как-то соприкасался с известными чешскими деятелями, 

о чем свидетельствуют фотографии из его архива. 
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После смерти Сталина, расстрела Берии и разоблачения «культа личности» 

органы госбезопасности были сильно реформированы. В 1956 г Дмитрий Григорьевич 

переходит на хозяйственную работу – инженером ОКСа Богословской ТЭЦ 

«Свердловэнерго». 

Почему так далеко от областного центра? Догадка такая, что Дмитрия 

Григорьевича увольнение из органов застало вблизи Краснотурьинска, где находится 

БАЗ и Богословская ТЭЦ. Оба предприятия — объекты строительства НКВД. Видимо в 

этом крае лагерей и спецпоселений до ухода на «гражданку» и проходила служба 

Гаренских Д.Г. 

Специальными знаниями в области капитального строительства Дмитрий 

Григорьевич изначально вряд ли обладал, хоть и было у него техническое образование. 

Автор сам закончил тот же техникум связи, что и тов. Гаренских и точно знает, чему 

там учили. Учили электросвязи, но не ГПС. 

Однако за 8 лет от продвинулся по служебной лестнице от инженера до 

начальника ОКСа Богословской ТЭЦ. Богословка – электростанция небольшая. Но 

Дмитрий Григорьевич был замечен РЭУ «Свердловэнерго» и в 1964 г назначен 

главным инженером строящегося энергогиганта — Рефтинской ГРЭС. С февраля 1965 

по сентябрь 1965 г – исполняющий обязанности директора строящейся ГРЭС. 

Причиной таких назначений являлось, по моему мнению, не простой 

руководитель строительного подрядчика. В отношениях с ним навыки офицера 

«Смерша» были не лишними. Об этом уже говорилось. 

Общение с Малевинским глубоко отложилось в памяти Гаренских. Про эти 

«зарубы» он рассказывал уже будучи на пенсии чаще, чем о личном пленении 107 

немцев. Так говорят родственники Дмитрия Григорьевича. 

Ещё одно свое достоинство (очевидно, приобретенное в органах) он упоминал 

часто и именовал его «железная задница» — работоспособность. Он мог работать 

столько, сколько требовали обстоятельства. 

Но эти качества не помогли продержаться на директорской должности долго. 

Ю.В.Иванов: «В 1965 году на стройке Рефтинской ГРЭС что-то произошло, и этим 

занялась прокуратура. Как-то оказался замешанным в этом деле Гаренских». 

Что произошло, нам не известно. Скорей всего, какой-то финансовый прокол в 

сложных отношениях со Стройбанком. 

8 сентября 1965 г Гаренских уходит в отпуск, за себя оставив главного инженера 

Сапельникова К.Н. 

А 10 сентября управляющий Свердловэнерго Трачук назначает директором 

А.В.Александрова. 

«Приказ по Дирекции строящейся Рефтинской ГРЭС. Г.Асбест   от 13 сентября 

1965 г. №30. 
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С сего числа приступил к обязанностям директора. Основание: Приказ 

Свердловэнерго №201 от 10 сентября 1965 года. 

Директор строящейся Рефтинской ГРЭС      (А. Александров)». 

 

В центре Александров А.В. 

Ю.В.Иванов: «Очевидно, в это время Трачук решил убрать Гаренского и 

назначить директором Дирекции Рефтинской ГРЭС надежного человека. Я был 

участником разговора у Трачука об этом. Кандидата на эту должность никто не мог 

предложить. Тогда я предложил А.В. Александрова, которого хорошо знал по 

Верхнему Тагилу. В начале мое предложение было отклонено, так как Александрову 

уже было под 60 лет и, кроме того, последние годы он часто и подолгу болел. Я заявил, 

что как только Александрова назначат на эту работу, его болезни немедленно исчезнут, 

их как рукой снимет. Так и произошло в дальнейшем». 

 

Справа В.П.Трачук, управляющий Свердловэнерго» 

Семь месяцев в 1965 г стали пиком карьеры Дмитрия Григорьевича. С октября 

1965 по ноябрь 1967 г – он исполняющий обязанности заместителя главного инженера 

строящейся ГРЭС, с ноября 1967 г по июнь 1969 г – старший инженер дирекции 

строящейся Рефтинской ГРЭС, с июня 1969 г до выхода на пенсию – начальник 

сметно-договорного отдела Дирекции строящейся Рефтинской ГРЭС. 
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Примерно в это же время потерял свою высокую должность и его антагонист – 

тов. Малевинский. 

Карьера старого большевика закончилась на минорной ноте. СУ РефтГРЭС, как 

и другие предприятия, оказывали помощь колхозам-совхозам. Каким-то образом от 

такой помощи образовались наличные неучтённые деньги, и кто-то из подчинённых 

передал часть Малевинскому. Тот не отказался. 

И сумма то была небольшой. Но дело вскрылось и С.Н.Малевинскому пришлось 

срочно уйти на пенсию. 

Позже он присутствовал на одном из юбилейных мероприятий треста 

«Уралэнергострой», пытался выступить. Но зал не позволил… 

Дмитрий Григорьевич Гаренских, выйдя на пенсию участвовал в жизни 

партийной организации. Был членом Совета при музее Рефтинской ГРЭС.В 1989 г, в 

разгар перестройки, коммунисты станции поздравили его с 50-летием пребывания в 

КПСС и наградили денежной премией. 

Развал страны и партии старый большевик переживал тяжело. Умер в 90-е годы. 

Сменившие «старых большевиков» начальник строительства Вольфсон И.В. и 

директор строящейся ГРЭС Александров А.В. были профессионалами, успешно и 

хорошо сделавшими свое дело. Чем-то отличались они от предшественников – 

Малевинского и Гаренских. В тех было больше «комиссарства», что ли. 

Эпоха Брежнева освобождала себя от их максимализма…. 
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Юрий Михайлович СУХАРЕВ 

 

Малоизвестное о самом известном фото первостроителей 

  

 

Это, наверное, самое известное фото первостроителей Рефтинской ГРЭС. 

 Надпись на нем вводит в заблуждение — составы с техникой, направленные с 

«ЯйваГРЭСстроя», на самом деле стали прибывать в Асбест после 3-го июля 1963 г. 

Это следует из воспоминаний Еловикова Ю.И. и Селезневой (Бирючевой) Н.К., 

приехавших в город «горного льна» 2.07.1963 г. Жена одного из запечатленных на 

снимке — Собакинских А.П. также сообщает, что муж был отправлен на платформе с 

техникой примерно 10-го июля. 

Кроме того, приёмку прибывающих материальных ценностей осуществляла 

мастер участка Ануфриева Тамара Родионовна. А она, по её словам, в Асбест приехала 

5 июля 1963 г. 

Кто представлен на фото? Крайний слева, в клетчатой рубашке —  Крупин Иван 

К.,сварщик. 

Правее, здоровый мужик в майке — Гриценко Иван Яковлевич, бульдозерист. 

Жил и работал в Рефтинском, здесь и умер. 

Следующий почесывает затылок. Это Собакинских Евгений Александрович. 

1935 года рождения. Уроженец п. Гремишского Кировской обл. В 1953 г закончил 

десятилетку. Во время службы в армии получил специальность техника радиосвязи. На 

Яйве работал связистом и, одновременно, учился на шофера. На строительство 
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Рефтинской ГРЭС поехал уже водителем (шофером-электриком). Здесь, позднее, 

работал крановщиком в «Спецмонтаже». 

Как и вся его семья, был гармонистом-самоучкой. На одном из снимков он 

запечатлен с этим музыкальным инструментом. 

Умер в Рефтинском, в 1988 г, от сахарного диабета. 

Четвертый слева, предположительно, Яковенцев Владимир Александрович. Он 

родился в городе Сорочинск Чкаловской обл. в 1931 г. Окончил 8 классов, плюс курсы 

дизелистов, шоферов, крановщиков. Член КПСС с 1962 г. 

На строительство  приехал с семьей и отцом, тоже шофером. Владимир 

Александрович также уже умер. 

Не опознаны пока — крайний справа и человек, выглядывающий из двери 

бытовки. 

2013 г 
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Юрий Михайлович СУХАРЕВ 

 

Первые пятиэтажки. К юбилею Рефтинского 

Согласно  документам,   в 1966 г в поселке были введены в эксплуатацию 5 

первых многоквартирных пятиэтажных домов. Мы их знаем, как дома 1,2,3,4 и 12 по 

улице Гагарина. Действительно, построены они были до того, как поселение получило 

 статус рабочего поселка и наименование «Рефтинский» (это случилось только 30 

декабря того же года). 

Видимо  в 1966 г были окончательно оформлены документы на ввод домов, 

построенных в этот год и предыдущий. С этого времени, а не с фактического заселения, 

 и начался отсчет их возраста. Но на самом деле хронология несколько иная. 

Известно, что котлованы под первые дома (ныне дома по улице Гагарина №1, 

№2, №3, №4) были выкопаны в 1964 году. Вот точные данные от Ю.В.Иванова: 

Дом на ул. Гагарина №3 – 116 квартир с двумя встроенными магазинами. 

Строительство начато в октябре 1964 года. Акт приемки подписан 28 декабря 1965 

года. 

Дом на ул. Гагарина №1 – 120 квартир. Акт приемки фундамента подписан 

10.12.1964г. Акт приемки дома подписан  20.04.1966г. 

Дом на ул. Гагарина №2 – 120 квартир Акт приемки подписан 21.07.1966г. 

Дом на ул. Гагарина №4 – 116 квартир с встроенной аптекой и ЖКО. Акт 

приемки подписан 13.08.1966г. 

Общежитие на ул. Гагарина №12 – 100 жилых комнат на 400 мест. Принят 

 03.05.1966г. 
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Звено каменщиков на строительстве дома №1 по ул. Гагарина. Фото из архива семьи 

Никишевых, предоставила Ольга Трофимова (Азизова) 

Рефтинский первенец (Г-3) имел аж два встроенных магазина. С них для 

Рефтинского ОРСа началась эпоха стационарной благоустроенной торговли. 

Зимой 1966-67 г тогдашний школьник Александр Рыжаков стал заниматься 

фотографией. Поскольку жил он в доме № 2 по улице Гагарина, то его дворовая 

территория и соседние здания часто попадали в фокус новенького объектива. Эти 

снимки несут колорит той эпохи. Посмотрите сами. 

 

1967 г. Дома 1,2,3 по улице Гагарина 
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Когда деревья были маленькими. Двор дома Гагарина-2. Любопытно, что у трех домов 

нет ни одной машины. 

 

Новенькая аптека в новеньком доме Гагарина-4. Аптека здесь существовала до начала 

80-х годов. 
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Хлебный магазин в доме Гагарина-3. Просуществовал с 1965 до начала 1990-х, 

затем перепрофилирован.  

 

Хлеб привезли… К хлебному магазину подошла хлебовозка.Снято из дома 

Гагарина-2. Больница еще не построена, значит снимок не позднее весны 1967 г. Там, 

где сегодня забор больницы — торговые павильоны. 
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Тот же угол Г-3 с другого ракурса. 

 

Хоккей во дворе. Вроде, тоже у этих домов. 

Фото А.И.Рыжакова (из коллекции О.Трофимовой (Азизовой). 

 

2016 г 
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Первомайская демонстрация 1968 г в Рефтинском. Фото А.И.Рыжакова 

 

  

Демонстранты идут от центрального входа школы № 15. 

Впереди колонна АТК-3 
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Колонна школы № 15. Правее и рядом с колонной учитель школы Анатолий 

Буслаев (в кепке). 
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Трибуна установлена напротив дома Гагарина-15. на трибуне — директор 

строящейся ГРЭС Александров А.В. (в шляпе, сером плаще и очках). У микрофона 

председатель исполкома поссовета Орлова Л.И. 
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Видны уже построенные дома Г. 1,2,3, 13, поликлиника и школа № 15. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



102 
 

Валентина Казимировна ШАФРАНОВИЧ 

 

Четыре строчки из старого блокнота 

       

 Я приехала на Рефтинскую ГРЭС  из  города Артемовский.   До этого  я 

работала на строительстве канала «Иртыш – Караганда» в Казахстане геодезистом, 

дежурной у щита на электроподстанции.  Узнав, что рядом с нашим городом ведется 

строительство ГРЭС, я решила: поеду работать туда. 

В отделе кадров сказали, что работы по специальности нет, предложили пойти  

изолировщиком — кровельщиком, если не боюсь высоты. Я согласилась. 

 В конце мая 1970 года  я вышла на работу в бригаду Галины Разуевой на 1-ый 

участок. В бригаде  были в основном молодые женщины, семейные.  Я  была самая 

молодая, мне было тогда 24года. 

Бригада приняла меня хорошо,  работали дружно, иногда и праздники  отмечали 

все вместе. Я с благодарностью, по- доброму вспоминаю   Галину Разуеву,  Зину 

Лебедеву,  Зою Дроздову.  А моей близкой подругой  в бригаде стала Людмила 

Ижикова. Сейчас она ветеран труда,  живет в поселке Рефтинский. С особым теплом 

вспоминаю мастера нашего участка, тогда молодую, не намного старше меня, Лидию 

Матрунчик. Как специалист она руководила работами  и была очень добрым 

отзывчивым человеком. 

 Тогда к лету 1970 года уже были построены основные корпуса ГРЭС, плотина, 

1-ый микрорайон, начали строить 2-ой микрорайон.   
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 Первым объектом, на котором  мне пришлось работать, было здание насосной 

станции. Делали мягкую  кровлю. Узнала, что такое битум, рубероид. Работа 

изолировщика тяжелая, но необходимая. Работали и на других объектах. 

Частично делали кровлю  на Главном корпусе. Кроме нас там работала и другая 

бригада.  Изолировали подземные части строящихся объектов: кабельный канал, баки, 

подземную часть строящейся трубы, клали   плитку. 

Самым трудным объектом стало здание  химводоочистки.  Кровля на ней  

должна быть не плоской, а рельефной, в виде волн. По проекту предусматривалось, что 

в выемках вода должна скапливаться и отводиться в стоки. Помучились с этим 

рельефом.    В самом здании клали  плитку в канале для отвода стоков.    Канал должен 

быть стойким для любых химикатов. Поэтому мастика для укладки плитки была 

особая. Она выделяла ядовитые пары. Работали по очереди,  сменяя друг друга, в 

респираторах. Но они не помогали. Дышать было трудно. Находиться в канале больше 

пяти минут не могли. Дольше всех  по времени выдерживала Зина Лебедева.  Объект 

мы закончили благополучно. 

 

 Был  у меня и курьезный случай. Однажды я осталась дежурить в ночь, чтобы 

разогреть к утру битум для бригады.  Должны были делать кровлю на проходной. А 

битум при высокой температуре  самовоспламеняется. Он у меня и загорелся. Я не 

успела глазом моргнуть, как прилетели две пожарные машины тушить одну маленькую 

битумоварку. Они были начеку, до этого уже горела кровля Главного корпуса. 

Пожарные все залили пеной и битумоварку, и землю на 100 метров вокруг и 

посоветовали: — Ты уж лучше не разжигай  ничего. А ближе к утру я взяла метлу, 

размела пену и  снова растопила битумоварку. Утром бригада придет – все  должно 

быть готово, чтобы не было простоя.  
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На работу из поселка до ГРЭС ходили пешком. Утром  поток людей напоминал 

первомайскую демонстрацию.  Вокруг строящейся ГРЭС – леса да болота. В самых 

низких местах вдоль дорог были сооружены деревянные тротуары. 

Главными праздниками  для нас были, конечно, День строителя и День 

энергетика.   В конце декабря 1970 года был включен в сеть 1-ый энергоблок. Был 

торжественный митинг в главном корпусе.        

 На  День строителя один  год  выезжали  праздновать на участок Опушки. В 

последующие года праздновали на берегу реки Рефт. Запомнилось театрализованное 

представление: были и Морской царь, и разбойники из «Бременских музыкантов». 

 Ни дворца культуры, ни клуба тогда еще не построили. Кино крутили в 

производственном помещении, приспособленном под клуб. 

Жилья не хватало. Семьи жили  и в бараке  на участке  Опушка, и в щитовых 

домиках Пионерского поселка. Для холостых были выстроены общежития.  

Не было  пассажирского сообщения с ж-д станцией Рефт. А на стройке было 

много артемовцев. В холодное время года ездили в кабине тепловоза, возившего грузы 

от станции Рефт,  летом — в товарных вагонах. Приходилось ездить и на щебне, и на 

железобетонных конструкциях: стаканах под колонны, на ригелях. Усядемся в вагоне 

человек 15. Едем и смеемся, шутим сами над собой. Летом приходилось и пешком 

ходить, если опоздаешь на тепловоз. От Рефтинского поселка до станции  Рефт всего-

то ничего — 15 км.  По дороге часто лосей видели. Там у них тропа была. 

Но в жизни поселка были не только рабочие будни и праздники, были и  

трагические события. Работа монтажников на большой высоте связана с риском. Так на 

главном корпусе погиб Ижиков Алексей, муж подруги Людмилы Ижиковой. Она стала 

вдовой в 30 лет, с трехлетним ребенком на руках. К сожалению, это был не 

единственный случай. 
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Годы работы на строительстве Рефтинской ГРЭС  были  для меня счастливыми  

годами молодости. Тогда я начала писать  стихотворение  о строительстве, но не 

закончила его. Недавно в  старом блокноте я  нашла эти четыре  строчки  и дописала 

стихотворение о Рефтинской ГРЭС. 

  

  Вспомним, как начинали.           

Зеленел старый лес.             

Решено: надо  строить        

Здесь Рефтинскую  ГРЭС.   

Топь, лосиные тропы,      

 Мошкара,  тихий край.     

Ты десант новоселов,       

Речка Рефт, принимай.     

Куковала кукушка. 

Обступали леса. 

 У таежной речушки  

Поднялись корпуса. 

Загудели моторы, 

Разбудили тайгу. 

Вырос новый поселок 

На другом  берегу. 

Встала в русло плотина. 

Раздвигая леса, 

Разлилась, словно море, 

Наша речка-краса. 

Вспомним, как начинали. 

Зеленел старый лес. 

Принимай,   край  Уральский,    

Свет от  Рефтинской  ГРЭС!  

 Доклад представлен на конференции УИРО, Рефтинский 11.02.2017 г  Фото А.И.Рыжакова 



106 
 

Оксана Евгеньевна ЛОСКУТОВА 

 

 

В начале начал… 

 

Россия – большая, необъятная в понимании каждого человека страна. 

Непонятый и загадочный для многих иностранцев мир. Тысячи километров дорог, 

тысячи населённых пунктов, а за ними миллионы человеческих судеб. Посёлки, 

поселения, города возникают там, где идёт освоение природных богатств или 

развёртывается большая стройка. Наш посёлок тому подтверждение. Рефтинский – стал 

Родиной для нескольких поколений рефтинцев. Путешествия, командировки, поездки, 

но каждого из нас тянут огни электростанции, красота Рефтинского «моря» и родные 

лица близких и дорогих сердцу людей. 

    Об истории посёлка было уже много рассказано и написано. Мне же хочется 

рассказать о «первых». Будь то первый дом, первая, улица, первый магазин, первый 

директор или первая газета. А начну я с того, что большую часть  материалов для своей 

работы я  добыла в МКУ «Архив городского округа Рефтинский» городского округа 

Рефтинский, из газетных изданий и воспоминаний сторожил нашего посёлка. 

  Как бы банально это не звучала, своё повествование я начну с того, что летом 

1963 г. на окраине г. Асбеста, вблизи шахты «Северная», приехавшие с Яйвинской 

ГРЭС первопроходцы начали возводить для будущих строителей «деревянный» 

посёлок барачного типа,  параллельно строя бетонную дорогу протяжённостью более 

10 км.  

 
Дорога из Асбеста к месту строительства ГРЭС, 1963 (64?) г 

 

  В составе первой группы строителей Рефтинской ГРЭС были И.А. Силуков, 

Ю.И. Еловиков, М. Омельченко, Н.Захаров, Н.Дергач, Г. Мишин.  К площадке под 
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строительство бетонка вышла в 1965г. Вот как рассказывают о тогдашней местности 

очевидцы: «О необжитости этих мест говорит то, что было много лесной живности и 

рыбы в реке. Когда отсыпали дороги и засыпали болото, грунт брали в карьере (ныне 

перекресток дорог на Золото и на плотину), обедали в будке, а остатки пищи 

выбрасывали на улицу, которые за ночь подбирали лесное зверье и птицы. Частым 

гостем была лисица, оставляя следы на снегу. Взяли, закопали кусок колбасы в снег до 

одного метра глубиной, утром приехали - колбаска выкопана, оказалось, лисица и 

колбаску любит. В районе очистных частенько встречали глухарей, на каменном 

карьере - рысь. А про зайцев и говорить нечего - водились вокруг поселка, угрожая 

молодым садам». 

  Чтобы не быть голословной, приведу фамилии, и события из истории начала освоения 

земли рефтинской.  Из воспоминаний старого уральского рабочего Никифора 

Нифантьевича  Ягжина…  

 «Краткая история Рефтинского специализированного участка "Урал-

энергостроймеханизаци   (УЭСМ)»  

        В ноябре 1964 года на Рефте организуется прорабский участок от Верхне-Тагильского УЭСМ. 

Прорабами были Борис Васильевич Марков и Владлен Павлович Нифонтов с правом набора на 

работу механизаторов и рабочих для выполнения земляных и строительных работ и подготовки 

фронта работы строителям Рефтинской ГРЭС. С Верхнего-Тагила с механизмами прибыли 

бульдозеристы и экскаваторщики И. Меньшиков, М. Ведерников, Н. Алферов, П. Катаев, Ф. Гилязов, 

Н. Ягжин и другие. Бригады плотников-бетонщиков И. Лукьянчук и И. Сикоры и мастера В.М. 

Лобовикова, П.А. Кривошеий и прораб Е.Н. Удалова.  

 
 За зиму 1964-65 годов для конторы и мастерских притащили несколько вагонов, прибывших в 

Асбест - Северный рудник, оттуда же и бульдозеры и экскаваторы перегоняли за 15 километров под 

руководством механиков И. Т. Черных и М.К. Пахотина. Для обслуживания участка нужны 

автомашины (бензовозы, водовозы, автобус, дежурная для снабжения, краны и другие). Шоферами 

были М. Ошурков, М. Ушенин, И. Шушков, А.Удалов, А.Минеев, Н. Бороздин. В мастерских 

электриком был Н. Лобовиков, Г. Гладких. Первыми токарями - Е. Ошуркова и Н. Зонов, бригадиром 
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по ремонту - С. Роснянский. На работу поступали с соседних предприятий в 1965 году механизаторы: 

экскаваторщики В. Иванов, М. Чирков, В. Г. Кузьмин, В. В. Кузьмин, В. Климин, С. Осинцев, Н. 

Занин, А. Чернышев. 

 В 1966 году прорабский участок преобразуется в Рефтинский специализированный участок 

"Уралэнергостроймеханизация" (УЭСМ), начальником переведен с Верхнего Тагила Вейланд Виктор 

Соломонович, главным инженером Симонова Валентина Николаевна. Первое время жили на частных 

квартирах по окрестности и в бараках на опушке леса (Окунево), Теплый Ключ и Кирилловский. 

Позднее в вагончиках и коттеджах, поступивших на Пионерный (позднее Рефтинский) поселок. 

        Строймеханизация набирала силу - велись земляные работы по строительству школы №15 и 

копались траншеи под водопровод, канализацию и тепловые сети для домов №№1,2,3,4,5 и 

больничного комплекса. Одновременно отсыпались дороги от поселка на стройбазу (ныне мимо 

пожарной) и очистные сооружения, без которых поселок существовать не может, где начали 

производиться земляные работы под здания, отстойники и траншеи для воды и канализации с укладкой 

труб с очистных на поселок. Работы вел прораб Калинин, экскаваторщики Ф.Ф. Гилязов, Н.Н. 

Ягжин, бульдозерист В.Н. Веселицкии и бригада трубоукладчиков. Это несколько километров. Воды, 

которая подавалась в поселок со скважины "Теплый Ключ", было недостаточно. Требовалось копать 

траншею и укладывать водопроводные трубы на скважину "Золото". Там работал экскаваторщик В.И 

Иванов, и одновременно туда же велась автодорога совместно с дорогами на будущую плотину, 

каменный и глиняный карьеры. Дороги вел мастер П.А. Кривошеий. 

  От поселка на стройбазу (так в то время называлась вся монтажная площадка) отсыпалась дамба через 

Рефт с железным мостом (в последствии перевезенным на Малый Рефт) левее нынешнего моста. Мест-

ность на стройбазе была волнистой, то есть болото или бугры скальные. На болоте велась выторфовка и 

'замещалась грунтом с последующей планировкой для укладки железнодорожных и 

подкрановых путей и монтажных площадок. Это несколько квадратных километров.         

Вышеперечисленные работы производились в 1965 году, то есть создавался фронт для 

очень больших строительных работ непосредственно для будущей электростанции, чтобы 

представить фронт работ строителям.  

В 1966 году начали копать котлован для первых энергоблоков. Дно котлована 

зачищалось вручную, и проводилась бетонная подготовка (дно покрывалось бетоном), 

делались дренажные стоки воды и зумфы для откачки воды на всех объектах, 

производимых участком УЭСМ, сдаваемых строителям. 

      На главном корпусе (так назывался этот объект) руководили прорабы Е. Самофеев и Ю. 

Янченко, и бригада И. Сикоры, члены бригады: К. Бельков, Н. Гросс, А. Захарова, Н. 

Барковский и другие, машинист экскаватора "Беларусь" И. Вальтер, бульдозерист А. 

Уваров. 

      Одним из первых геодезистов в УЭСМ был Н. Птащенко. Без разбивки ни один 

строящийся объект не начинался - нужен был первый колышек, то есть размеры и глубина 

котлованов и каналов. Часто разбивка велась по глубокому снегу и по болоту - проект не 

изменишь, считайте УЭСМ - те же первопроходцы. 

       В комплексе электростанции необходимы были каналы для притока и оттока воды от 

станции. Это подводящий канал (от моста ныне существующего) с бетонными откосами, 

выполненными бригадой И. Сикоры. Глубина воды в канале сейчас 8 метров. Миллионы 

кубометров грунта вывозились на правую сторону канала, создавая дамбу, и на дамбу, 

соединяющую поселок с электростанцией. Представьте, какой это объем грунта, если 
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глубина воды ниже моста около 14 метров. В теле этой дамбы участком УЭСМ проложены 

водопроводные и канализационные трубы на поселок. В районе главного корпуса на канале 

выкопаны котлованы для береговых насосных, подающих воду на электростанцию, чтобы 

охлаждать пар, и нагретая вода по отводящему каналу сбрасывалась в водоем. Между 

зданием электростанции и подводящим каналом проложены циркводоводы (туннели) с 

шандорами для сброса горячей воды. Чтобы установить туннели из дюкеров, в которых сво-

бодно проходили трактора и машины ЗИЛ, нужно было копать канал глубиной около 10 

метров с бетонной подготовкой и водоотливом. После установки туннелей и 

трубопроводов от береговой насосной производилась обратная засыпка, и так до открытого 

канала, что у управления электростанцией. Грунт из канала укладывался в дамбу, ведущую 

в сторону рыбного хозяйства, и дамбу для создания водоема. Разводить карпов была 

инициатива директора строящейся электростанции А. Александрова. При выходе канала в 

водоем было сделано расширение, отсыпана и покрыта бетоном каменная дамба. Глубина 

канала 5 метров. Однажды во время работы машины возили грунт на рыбное хозяйство, 

сломался КРАЗ и скатился в канал, его скрыло под водой, шофер погиб».  

О легендарной плотине из первых рук… 

       «Для работы электростанции нужна вода, значит нужно строить плотину. Это работа 

УЭСМ. Изыскателями подобрано место между крутых берегов на реке Рефт в 8 километрах 

от поселка ниже по течению. Основание для плотины вычищено до скалы и вдоль плотины 

заложен железобетонный зуб. Копалась траншея 4 метра глубиной, укладывался бетон с 

мощной арматурой и поднимался ввысь на 4 метра, который затем покрывался битумной 

гидроизоляцией. Зуб служит, чтобы не сдвинуло плотину под напором воды, который 

около плотины 20 метров. Работы на плотине велись бригадой И. Лукьянчук под руково-

дством инженера гидростроителя Евгения Феодосиевича Сперанского и прораба Геннадия 

Александровича Кадилова. Поперек плотины была заложена труба 700 миллиметра для 

пропуска воды. Когда начали отсыпать плотину, осенью вода начала подниматься и вышла 

из берегов, но прекратились осадки, уменьшился приток, и вода ушла через трубу и всю 

зиму текла немногим больше половины трубы. Эти данные приведены для сравнения, на 

какой речке создано это водохранилище площадью 28 квадратных километров. Плотина 

глиняно-каменная. Зуб с обеих сторон засыпался глиной, снаружи камнем с песчаной 

смесью. Ширина плотины по низу 100 метров, длина около одного километра, сверху 

проходит асфальтовая дорога. Камень для плотины брали во вновь открытом каменном 

карьере, существующем и сейчас. Правый берег ниже плотины, буровые и взрывные работы 

проводились образованным участком под руководством Шульмина Владимира 

Николаевича и мастера Р. Буйского от спецуправления №7 4 и взрывпром г. Свердловска. 

Базировались на тех же площадках, что и УЭСМ. Вели буровзрывные работы там, где брали 

экскаваторы и бульдозеры (скальный грунт, камень и мерзлота зимой). Машинистами на 

буровых машинах БТС-2, канатоударных (кубах) и станках БМК-4 были: И. И. Пастухов, 

Г.С. Некрасов, М.М. Шамсудинов, Н.Ф. Гилев, А. Г. Гаврилов. Взрывники: В. Г. Большаков, 

В. Шамарин. Шофера И. Г. Ежиков, А. Волгин, М. Чухарев. Складом, который 

располагался в километре от карьера, заведовала М.Г. Фефилова, его охраняли Л. 

Хакимова, А. Шуткина, Л. Стриганова, А. Коковина, жившие на поселке Золото, куда 

ходили пешком. Так работали в содружестве УЭСМ и взрывпром. 
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          Глиняный и песчаные карьеры было открыты на левом берегу Реф-та, напротив 

каменного карьера. Одновременно с отсыпкой плотины копался сбросной канал с 

шандорами, и велись отсыпки дамб, покрывались бетоном и плитами для гашения потока 

воды во время сброса. Грунт из канала вывозился на погруз - так называлась площадь боло-

та от дамбы расширения, садковое рыбное хозяйство и далее к руслу Рефта. На болоте рос в 

основном еловый лес, корни у него поверху и при затоплении могли всплыть и образовать 

плавучие острова и при движении воды перекрыть подводящий и сбросной каналы. 

Однажды, во время отсыпки гасящей дамбы Белазами, прораб Е.Н. Удалова показывала 

место отсыпки, стоя на краю дамбы, что наблюдала Е.Н. Метелягина. И вдруг не оказалось 

ни белаза, ни Н.Н. Удаловой. Е.Н. Метелягина закричала. На помощь прибежали рабочие с 

бригады, видят, Белаз вверх колесами под дамбой, шофер вылезает из кабины - спас 

мощный козырек, а Е.Н. Удалова на другой стороне канала, как оказалась там - не помнит, 

инстинкт сработал быстрее. 

        Одновременно со строительством основной плотины началось строительство плотины 

на Малом Рефте, питьевого водохранилища для поселка, с ростом которого со скважин 

воды стало меньше. Плотина глиняно-каменная и сбросной канал с бетонным зубом 

поперек его, через который излишки воды утекают. 

        Работы по сооружению плотины вел еще молодой прораб Г.А. Кадилов. В тело 

плотины опять же уложены миллионы кубических метров глины и камня. 

Говорят, что «Рефт» в переводе с башкирского означает "Буйный". По плану на-

бирать воду в водохранилище намечалось за два паводка - осенний и весенний. Как уже 

писалось, за осень воды не набралось. А отсыпка плотины продолжалась круглосуточно и 

без выходных, чтобы глина была всегда талой. Наступила весна 1967 года, и Рефт показал 

свое буйство, прибывая так быстро, что до верха плотины оставалось меньше метра, 

угрожая переливом через плотину. Была согнана вся техника и машины на отсыпку 

плотины до тех пор, пока вода не пошла через сбросной канал, то есть через шлюзы. Это 

было на основной плотине. А на Малом Рефте такой угрозы нет - плотина с обеих сторон 

подпирается водой и служит разделительной дамбой». 

Сооружение дамбы… 

 «В это же время велась отсыпка дамбы и строительство системы гидрозолоудаления 

- строились колодцы для сбора осветленной воды с зольного поля по трубам к насосной, 

далее по трубам большого диаметра, уложенными УЭСМ в траншеи, подавалась на 

станцию за новой золой. 

Дамба 1-й ГЗУ длиной 10 километров, в высоту поднималась по мере поступления зольной 

пульпы по трубам, опоры для которых также выполнялись участком УЭСМ, несколько 

тысяч опор. Можете представить, сколько грунта и камня уложено в дамбу (многие 

миллионы кубических метров). Вдоль золопроводов отсыпались дороги и площадки для 

монтажа золопроводов. Кто, бывает, ходит по тем местам за грибами и охотится, тот видит 

эти плоды труда УЭСМ». 

Первое название посёлка… 

 1965 год. По левую сторону «бетонки» в 3 км от промплощадки, в районе 

индивидуальных кооперативных гаражей, был смонтирован из вагонов и коттеджей 

временный посёлок «Пионерный». 

 Но уже в 1964 г. были котлованы под первые дома по улице Гагарина №1,№2, №4. 
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Первым начальником ЖКО Управления строительства Рефтинской ГРЭС была 

Казанцева Нина Васильевна, приехавшая с Яйвинской ГРЭС, а первый дворник нашего 

посёлка Елантина Тамара Васильевна. В этой должности проработала с1964г. до самой 

пенсии. Первый управдом – Живаева Мария Романовна. 

Вот, что говорится в Деле №1,Описи 1, фонда№18, странице №1: 

«Предисловие 

Постановлением Свердловского, облисполкома № 937 от 30.12.1966 года 

населенный пункт Рефтинский пригородной зоны города Асбеста был отнесен к категории    

рабочих поселков в связи со строительством Рефтинской ГРЭС.  Этим же  решением- был 

образован Рефтинскй поселковый Совет, который подчинялся Асбестовскому городскому 

Совету депутатов трудящихся. 

После принятия Конституции СССР 1977 года Рефтинский поселковый Совет депутатов 

трудящихся стал называться Советом народных депутатов. 

В соответствии со статьей 40 Закона  PCФСР  о поселковых и сельских     Советах 

Рефтинский исполком поселкового Совета руководит государственным, хозяйственным и 

социально-культурным строительством на территории Совета. Исполком разрабатывает и 

вносит в поселковый Совет текущие и перспективные планы экономического и 

социального развития посёлка, поселковый бюджет, принимает меры по осуществление 

планов и бюджета. Компетенции исполкома относятся вопросы регистрации актов 

гражданского состояния, опекунства, нотариальные действия, исполком является 

исполнительным и распорядительным органом поселкового Совета. Советом решаются 

важные вопросы жизни поселка: здравоохранения, торговли, культуры, народного 

образования, и другие. 

     Организаторская и политическая деятельность исполкома Рефтинского поселкового 

Совета    отразилась в документах,  отложившихся в его работе. Наиболее полно 

деятельность исполкома и Совета раскрывается в протоколах и решениях сессий и 

заседаний исполкома. Фонд исполкома Рефтйнского поселкового Совета включает также 

выборную документацию, документы постоянных комиссий и депутатских групп 

(протоколы заседаний, планы), отчеты депутатов перед избирателями, документы по 

организации социалистического соревнования предприятий и организаций поселка,  

Отдельную группу составляет бухгалтерская документация:  годовые бухгалтерские 

отчеты, штаты и сметы. 

      Фонд исполкома Peфтинского поселкового Совета  значится под № 21  ивключает 

документы  за 1967-1984 годы. Документы систематизированы по номинальному признаку 

в хронологической последовательности,  прошиты, описаны, находятся в хорошем 

состоянии. 

Заведующая горгосархивом                                                Н.Г.Порсшина» 

 

В папке Архива я нахожу жёлтые листы Протокола №1 Первой сессии Рефтинского 

поселкового  Совета депутатов трудящихся Свердловской области 1-го созыва от 15 марта 

1967 года. Первые председатели, первые секретари, первые комиссии, первые выборы.  

«Присутствуют-  35 человек Отсутствует по ув./причине 10 чел. 

Председатель сессии   тов. НИФОНТОВ  В.П. 

 Секретарь сессии тов. БРАЖНИКОВА М.Л. 
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Повестка     дня; 

1. Организационные вопросы: 

а) Выборы мандатной комиссии. 

б) Выборы председателя и секретаря п/Совета. 

в) Выборы состава Исполкома. 

г) Выборы постоянных депутатский комиссий. 

2.  0 ходе и перспективах строительства Рефтинской ГРЭС (Докладывает директор ГРЭС т. 

Александров ) 

Председателя Горисполкома г.Асбеста тов. Толмачева B.П. 

l. .Приветственная речь и поздравление депутатов поселкового Совета. 

Пожелание хороших и плодотворных успехов в работе поселкового Совета. 

Тов. Толмачев В.П. предложил для ведения I сессии выбрать председателя и секретаря. 

Выборы мандатной комиссии. Докладывает депутат т.Нифонтов 

В  состав мандатной комиссии 3-х депутатов: 

Мелкозеров П.С. - председатель 

Гулак К.И,   - секретарь 

Марамзин Н.С. -  в состав комиссии. 

Утвердить мандатную комиссию из 3-х депутатов: 

1. Мелкозеров П.С.  -председатель 

2. Гулак К.И.   - секретарь 

3. Марамзин Н.С. - в состав комиссии…» 

       На этой сессии первым председателем Рефтинского поселкового Совета была избрана 

Лидия Ивановна Орлова, секретарь Т.С. Горина, в составе Исполкома СкоповВ.Ф., 

Лоскутников А.Ф., Вейланд В.С., Нифонтов В.П. 

     На первой и всех последующих сессиях решалась судьба строительства посёлка. Что, 

когда и где необходимо построить и организовать и кто за это будет отвечать. 

     Первые магазины посёлка, встроенные в дом № 3: «Хлеб» и «Молоко». Первый 

гастроном открылся в 1967г. В доме № 4 находилась первая аптека  и контора ЖКО. В этом 

же году было сдано первое общежитие на 400  койко-мест. 

  Первая больница, на 25 мест размещалась в одном из помещений отделения ГАУ 

КУСОН «Ветеран» (одноэтажное здание). Трёхэтажное здание больницы было построено в 

1967г. В этом же году уже функционировал первый Детский комбинат на 280 мест. В Деле 

№2, странице №23 он именуется под №22. Первые КБО и почта находятся в доме №15. 

     О жизни молодого посёлка из доклада на сессии Поселкового совета депутатов 

трудящихся за 1967 г. 

  «Отдел рабочего снабжения строительства Рефтинской ГРЭС имеет всего магазинов 

9, в том числе продовольственных специализированных 2, ларьков 1, киосков 6, стойки 

(цистерн по торговле квасом в весенне-летний период 2,лотошниц по торговле 

промтоварами одна, склад продовольственных и промышленных товаров, одно 

картофелехранилище 200 тонн и одно овощехранилище на 200 тонн.  

    …имеется одна палатка по торговле продовольственными товарами в  районе 

Кириловского кордона,  где проживает несколько семей строителей,   в основном там 

продаем хлеб, крупу, макаронные изделия, жиры животные, растительные,   сахар и другие 

 продукты.  
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      Палатка  открыта временно,  видимо к концу этого года дома будут убираться,  ввиду 

того, что попадают в зону затопления. 

     Остальные продовольственные магазины хорошо оборудовано холодильным 

оборудованием. 

     Что касается ассортимента товаров,  то мы стараемся поддерживать и пополнять все 

время свежими товарами,  в пределах выделенных нам фондов. 

Хотя мы 1967 год работали рентабельно у нас очень большие затруднения со снабжением 

молочной продукцией… 

       Такое же положение обстоит с хлебом. Хлеба часто на заводе не бывает нужного 

ассортимента… Пополняем ассортимент из Свердловска  бараночными и сухарными    

изделиями… 

       А о снабжении безалкогольными напитками в весенне-летний период и говорить не 

приходится, потому - что их вырабатывается настолько мало, что их совершенно не хватает 

городу,  а приходится завозить с Богдановича и из Свердловска… 

      ОРС в своем состава имеет 4 столовых на 580 мест.  По территориальности - 

расположены в районе стройбазы одна на 100 посадочных мест, на поселке Пионерном 

одна столовая на 100 посадочных мест,  на Опушке леса столовая на 100 посадочных мест я 

одна столовая школьная на 280 посадочных мест… 

      В 1967 году строители построили и сдали в эксплуатацию школьную столовую, магазин 

продовольственных товаров, магазин промышленных товаров, картофелехранилище на 200 

тонн, овощехранилище на 200 тонн, склад для деревянной тары, склад для стеклотары, два 

склада прод. и промтоваров. Один из них, уже заселен, а второй находится в стадии 

освоения». 

Ещё некоторые данные: 

Столовая – заготовочная введена в 1969г. 

Поликлиника в 1968г. 

Родильный дом и Дом быта в 1979г. 

Районный узел связи и газовая служба в 1977г. 

Профилакторий в 1971г. 

В помещении жилстроя находился поссовет, исполком, бухгалтерия, ЗАГС, военно-

учётный стол.  

      Первые сеансы просмотра кинофильмов проходили, четыре раза в неделю, в Красном 

уголке первого построенного общежития. После, первый организованный клуб назывался 

«Уралец», находился в районе гаражей Автотранспортного предприятия. 

О первой в Рефтинском школе и  её легендарном коллективе.  

Средняя школа №15 открыта 5 сентября 1966 г. Первым директором её был 

Лоскутников Анатолий Фёдорович, после учитель истории и трудового обучения. В 1967 г. 

директором школы был назначен Гороничев Николай Алексеевич.  

  Первый учительский коллектив: завуч – Хорькова Р.И., старшая пеионервожатая - 

Панова Э.Г., учителя начальных классов - Мишина Галина Ивановна, Меньшикова 

Валентина Андреевна, Рябкова Анна Павловна, Челозерцева Ольга Ефимовна, Назаркина 

Юлия Ивановна, Мустяца Е.И, Лоскутникова Зинаида Терентьевна, Краева Ангелина 

Николаевна. 
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     Учителя русского и литературы: Белобородова Галина Андреевна, Исакова Тамара 

Григорьевна, Сбродов Геннадий Андреевич. 

     Киняпи Валерия Михайловна, Ошева Нина Васильевна, Сбродова Тамара Яковлевна – 

учителя математики. 

    Лоскутникова Алевтина Анатольевна (Вильховская), Брусницин Григорий Фёдорович – 

учителя истории. 

     Локтева Александра Ефимовна – учитель химии, Буслаев А.С. – учитель физики, Яценко 

Зинаида Дмитриевна – учитель биологии , Голубева Юлия Петровна (Шалашова) – учитель 

немецкого языка, учитель английского Нифонтова Галина Андреевна. 

    Горина Тамара Степановна, Зайцева Вера Матвеевна – учителя географии, черчения и 

рисования, Печёнкина Л.М. вела географию, Кочнев Иван Ильич – учитель физического 

воспитания и музыки, Хорьков А.Ф., Панов Ю.В. – учителя трудового обучения. 

    Воспитатель группы продлённого дня – Варламова Галина Фёдоровна. 

В школе было 18 классов, в 1 учебной четвери – 476 учащихся, к концу первого 

учебного  года школы – 620. При этом первых октябрят было 299, пионеров – 294, 

комсомольцев – 27, учителей - 26.  

    В школе №15 также размещалась первая музыкальная школа под руководством, долгое 

время бессменного директора Людмилы Григорьевны Жугриной, пионерский лагерь, 

вечернее отделение Свердловского энергетического техникума. 

     Первым директором вечерней школы была Валентина Николаевна Литвинова…  

 На данном этапе своего исследования, я открыла только верхнюю часть айсберга 

истории Рефтинского. Собран  и требует обработки  огромный материал, где за скудными 

таблицами и цифрами скрываются сотни, тысячи судеб и событий. Вот лишь несколько из 

этого списка: 

- первый директор «Дирекции строящейся Рефтинской ГРЭС»  - Гаренский Дмитрий 

Григорьевич; 

- первый директор Рефтинской ГРЭС - Александров Алексей Владимирович; 

- первая регулярная электричка на наш посёлок «Свердловск – Богданович – Рефтинский - 

Сухой Лог - Артёмовский» начала функционировать в 1977 г.; 

- первым директором Дворца культуры был Милявский Зиновий Абрамович; 

- 1 мая 1967 г., вышел первый номер «Энергостроителя». Он, представляет собой, сейчас, 

ветхий листок, напечатанный синим шрифтом с красным первомайским поздравлением… 

    Благодаря этим ветхим пожелтевшим листа и страницам, памяти человеческой и 

большому желанию людей сохранить историю, живёт надежда, что будущие поколения 

вырастит в хорошем смысле этого слова, каждый из нас согласится с высказывание со 

словами одного из мудрецов, что не знать историю – значит быть всегда ребёнком.
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Елена Ивановна ПАВШИНКИНА  

Улицы Рефтинского 

 

50 лет назад около  Асбеста, города добытчиков горного льна, возник новый 

населённый пункт - поселок Рефтинский, обязанный своим рождением, построенной на 

месте вековой тайги, государственной районной электростанции. Оказывается, у 

Рефтинской ГРЭС в свое время намечался предшественник. По сведениям И.А.Силукова,  

в архивах был найден интересный документ.  В нем говорится, что ещё в 1910 году один 

из владельцев асбестовских приисков задумал построить на Рефте электростанцию 

мощностью 720квт. По расчетам, этой энергии с лихвой  должно было хватить рудникам. 

И только летом 1963года небольшой десант  высадился вблизи  шахты «Северная» 

на окраине  Асбеста. Это была группа строителей Яйвинской  ГРЭС. Взору открылась 

река с дебрями черёмухи и ивняка по берегам. Такие места любят рыбаки. Как-то не 

вязалось увиденное с будущей стройплощадкой. Вокруг высилась тайга, через неё 

предстояло вести  дорогу на промплощадку  ГРЭС. Надо сказать, что ж/д. ветви не было, а 

сама станция существовала лишь в проекте. 

История больших строек свидетельствует, что без надежного тыла дела не осилить. 

Ведь сюда будут прибывать тысячи рабочих, специалисты, многие с семьями. Всем 

понадобится жильё. 

 
 

Был заложен временный деревянный поселок под названием «Опушка леса», к 

зиме были построены два общежития. Жильё получилось на славу - с пароводяным 

отоплением. Материальная часть состояла из 12 щитовых сборно-разборных домов. Это те 

же самые бараки.  По проекту жилых домов было 8: 4 –для холостяков; 4 – для семейных. 

Столовая на 15 мест, в этом же здании парикмахерская на 1 место. Типовой барак под 

садик -25 мест. Была почта и ручной коммутатор. Специалисты прибывали. И общежития 

всех вместить не могли. Многие размещались по квартирам на Кирилловском кордоне - 

последний стаял там, где сейчас водохранилище ГРЭС. Дорога к промплощадке станции 

была построена в 1965г. Начали строить временный поселок со всеми бытовыми 

коммуникациями. И назвали его довольно  распространенно для всех новостроек - 

Пионерный. Это  64 щитовых сборных вагончика. В это количество входили коттеджи,  
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состоящие из 2-х совмещенных вагончиков, имитировавшие двухкомнатные квартиры. 

Здесь, в гараже Рефтинской ГРЭС располагался клуб «Уралец» на 500 мест, но пускали 

туда до 700человек,  10% детей. Там демонстрировались фильмы, молодежь танцевала 

прямо на улице, свободное время проводили весело. Общественный порядок наводил 1 

участковый. В 1975г все жители Пионерного поселка были переселены в благоустроенные 

квартиры - это был последний год существования временного жилья. С «Опушки леса» 

семьи  были переселены в 1973г на улицу Молодежная 23.  

 
 

  В это же время было принято решение: довольно временного жилья, пора строить 

по-настоящему постоянное жильё. Справа от дороги стал закладываться Рефтинский,  

нынешний городок энергостроителей и энергетиков. Дома ставили прямо в лесу, стараясь 

сносить как можно меньше деревьев, и получилось действительно чудесно. Идешь по  

дорожке от дома к дому, а вокруг березы и сосны – бульвар в лесу. Дышится легко.  

Удивительно получилось сочетание нетронутого лесного ландшафта и городского 

квартала. 

В 1964г были вырыты котлованы под первые дома. Уже в декабре 1964г был 

заложен фундамент под первый дом. А в 1965г он был сдан в эксплуатацию со 

встроенными магазинами: хлебным и молочным.  Это дом по ул. Гагарина №3. К концу 

1966г ещё четыре дома по этой же улице №№ 1,2,4,11 (последний с гастрономом). В этих 

первых домах стояли металлические печи. Потом  в течение 1 года была проведена 

газификация этих зданий. В этом же году были сданы общежитие на 400 мест, детский 

комбинат №11 на 280 мест, больница на 25 коек. 

30 декабря 1966 г решением Свердловского облисполкома за №997 вновь 

возникшему населенному пункту при строящейся Рефтинской ГРЭС с жилыми домами 

1,2,3,4 был присвоен статус рабочего поселка и дано  официальное название Рефтинский.  

Рефтинский построен в 60-хгодах и новые принципы, такие как 

микрорайонирование, учет ландшафта, отчетливо отразилось на облике поселка.  
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Генеральный план первой очереди поселка, утвержденный Госпланом и Госстроем 

СССР в 1965г, предполагал живую связь застройки с окружающей природой. Общение 

людей лесами и водоемами. Проектировщики выгодно использовали природный 

ландшафт. Дома вырастали среди зелени, которая сразу же становилась своеобразным 

декоративным оформлением поселка. Первую улицу поселка назвали в честь первого 

космонавта планеты - улицей Ю.А.Гагарина. 

Была построена и сдана школа №15 на 1280 мест. Срок возведения был рассчитан 

на 2 года, уложились в 7 месяцев. 

В 1967 было построено 5 домов по улице Гагарина - №№ 20,21,22, из них 1-й 

крупнопанельный экспериментальный, №14,  общежитие №2. 

Население к тому времени составило около 5 тыс. человек, 3тысячи работающих. 

Средний возраст около 30лет. Стройка была объявлена комсомольско-молодежной. За 

неполный 1967г было сыграно 74 комсомольские свадьбы, родилось 45 первых 

рефтинцев. Первая пара зарегистрирована 15.02.1966г. 

  В марте 1967г был создан Рефтинский поселковый Совет. Вместе с дирекцией 

ГРЭС и управлением строительства исполком поселкового совета  намечал программу  

дальнейшего жилищного и культурного строительства, благоустройства. Эти вопросы 

постоянно рассматривались на заседаниях исполкома и Сессиях Совета.  

Из протоколов заседаний исполком за 1967 год:  

- план капитальных  вложений по жилищному строительству  выполнен на 169,6%. 

По благоустройству: 

- заасфальтировано тротуаров и проездов 16000м2; 

- сделано газонов 28тыс.м2; 

- посажено деревьев и саженцев  4930м2; 

- посажено живой изгороди 5150п.м.; 

- проводилась организационно- массовая работа. 

Рассмотрение наказов избирателей (1968 г). 

Когда будет газ в жилых домах, постоянного посёлка? 
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1. Необходимо, чтобы постоянно ходил автобус с поселка на стройбазу. Ответ: «Нет 

автобуса, расстояние менее 3х км, можно ходить пешком». 

2 .Когда установят памятник В.И.Ленину? Ответ: Он будет построен в комплексе с 

Д/К. 

3.О движении автобуса в г. Свердловск. Ответ: Будет 3раза в неделю. (Сейчас 10 

рейсов в день) 

4.Установить скамейки у жилых домов для отдыха трудящихся. 

Другие вопросы: 

- Женсовет; 

- Совет пенсионеров; 

- Жилищно-бытовой, товарищеский суд; 

- Заседание с домовыми комитетами; 

- По проверке паспортного режима; 

- По обучению населения ГО; 

- По ходу месячника здоровья; 

- Массовые гуляния в районе водохранилища; 

- Борьба с бродячим скотом и собаками. 

По инициативе депутатов в поселке была проделана большая работа по 

благоустройству и санитарной  очистке территории, в ней участвовал каждый взрослый 

житель. 

Постановление от 17 августа 1967г, «Об охране  зеленого насаждения вокруг жилого 

поселка и сохранение выполненного благоустройства» 

  «Были намечены конкретные меры по охране зеленого насаждения: организовано 

общество по охране природы с привлечением общественных организаций и школы. В 

обществе охраны природы  7 человек. Лапшин Ф.И.,Гаренских Д.Г., БелоглазоваА.И -  

вовлекать членов  общества в  работу по охране  зеленых насаждений и прилегающих 

территорий парковой зоны, контроль за сохранностью зеленых насаждений в поселке. 

Гороничеву – директору школы активизировать работу зеленого патруля. Запретили 

движение грузового транспорта по территории жилого поселка. Определились с местом 

остановок». 

В 1969 стали проводится соревнования на лучший дом и участок. Соревнования 

среди жителей за образцовое содержание квартир, лестничных площадок. Организация 

субботников и воскресников. 

Было понятно, что надо проявлять максимум заботы о благоустройстве. Успех 

работы энергетического предприятия зависит не только от инженерного обеспечения, но и 

от жилищного и культурно- бытового строительства и благоустройства. Названия рублик 

в номерах газеты «Энергостроитель» тех лет: "Беречь красоту","Шуметь лесам","Кто 

любит цветы","Спасли лес","Если каждый посадит куст","Что оставим потомкам"",Беречь 

зеленого друга","Зеленый наряд поселка". 

Решение  от 18января 1968г «О наименовании новой улицы на поселке». Учитывая  

пожелания  трудящихся исполком решил: «дома  расположенные вдоль  будущего 

водохранилища именовать Кольцевой (набережной)». На этой улице были выстроены 

индивидуальные одноэтажные благоустроенные коттеджи 

  За 1968год поселку по благоустройству было присуждено 2 место в областном 

социалистическом соревновании. 
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К декабрю  1970г когда вступил в работу 1 энергоблок, в поселке было уже 11 

тыс.жителей. 

В 1971 г поселок занял  1 место по условиям социалистического соревнования и 

был признан лучшим поселком в России. 

К 1972 г было закончено строительство 1 микрорайона. Простроенный 1 

микрорайон отличался оригинальной планировкой - дома расположены по кругу, нет 

прямых улиц, нет четных и нечетных сторон. Достопримечательность Рефтинского - 

сохраненные строителями участки леса между домами, столетние сосны, берёзы, аллеи 

лип, акаций, сирени. 

Началось строительство и заселение 2 микрорайона. Молодой поселок, молодые и 

его жители. Первая улица 2-го микрорайона была названа «Молодежной». 

В 8-й пятилетке  было построено около ста тысяч кв. метров полностью 

благоустроенного жилья, три общежития, 2 средние школы, профтехучилище, два детских 

комбината, почта, филиал энерготехникума, сберкасса, телеателье, магазины, столовые. 

1975 г ознаменован крупными событиями в культурной жизни поселка. Сданы два 

объекта культуры: Дворец культуры с зимним садом на 600мест и музыкальная школа. 

Дворец первоначально планировался без зимнего сада, который был возведён по 

индивидуальному проекту по инициативе начальника УС Ильи Владимировича 

Вольфсона.  Несмотря на удорожание строительства, руководство станции поддержало 

идею и приняло активное участие в решении вопроса финансирования. В результате, 

получился прекрасный уголок живой природы. В первые годы работы  Дворца к нам 

ехали со всех концов страны полюбоваться и перенять опыт. Открытие состоялось 31 

декабря 1975г. В этом празднике участвовало все население посёлка, зал был переполнен. 

  Безусловно, наш Дворец Культуры - это один из лучших  ДК на Урале. За его 

сооружение трест Уралэнергострой  отмечен первой премией Госстроя РСФСР. 

Ощущение праздника долго не покидает каждого, кто побывает в Зимнем саду. 

Неслучайно сюда в первую очередь приводят рефтинцы  дорогих гостей. В ДК 

собираются семьями, отмечая важные события: регистрацию брака, получение паспортов, 

проводы в армию. 

Рефтяне по праву гордились своим посёлком, тем более, что каждый из них что-то 

сделал для его благоустройства. 

Выборка из газет того времени. 

Школьное лесничество. В дни месячника  охраны окружающей среды 9-10 классы 

посадили1,5га леса. На1978г с лесничеством заключили договор о создании школы 

лесничества. Учащиеся будут ухаживать за посадками и охранять их. 

Встреча с избирателями. Организовано прошел день избирателя для жителей дома 

№4 по улице Юбилейной. Встреча завершилась массовой посадкой цветов у дома. За 

какой то час все газоны были вскопаны и в них высажено свыше четырех тысяч корней 

цветов. Организаторами были домоуправ  Г.С. Тушкова, техник - смотритель 

В.Н.Петрова, старшие подъездов. 

Зеленый наряд поселка. Весной 1978 было высажено 350 деревьев  и 2750 

кустарников. Как всегда качественно выполнили свою работу  по вырубке сухостоя  

рабочие лесоучастка (начальник И.А.Силуков) Очистку побережья водохранилища от 

валежника и сухостоя добровольно произвели работники ОКСа.  В день ленинского 

субботника  работниками цеха наладки совместно со школьниками  школы №17 высажена 
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тополиная аллея от здания почты до гостиницы, любовно названая зам. нач. цеха 

Г.С.Юшковым «Наладочка». Украсила поселок еще одна аллея из тополей  по улице 

Молодежной. Своей красотой будут радовать цветы, высаженные у ДК в  сквере, у 

музыкальной и общеобразовательных школ, общежитий и жилых домов. Всем этим 

занимается бригада под руководством энергичного агронома В.П.Гавриленко.  Хочется 

отметить и тех жителей поселка, которые с большой любовью ухаживают за 

насаждениями у своих домов. Это А.Г.Павшинкина (Гагарина 6),  Е.А.Дронова 

(Молодежная 19), Г.С.Четвертак (Гагарина 18) и многие другие.    

В1979г началось строительство Птицефабрики. Одновременно велось 

строительство жилья. Первый дом птицефабрики был сдан в 1979г с пристроем, где 

разместилась аптека. Началась новая улица - Юбилейная. Всего было возведено 

Птицепромом 7 жилых домов №3,5,7,9,12,14,21; 2 детских комбината, продовольственный 

и хозяйственный магазин. С пуском птицефабрики в посёлок начали прибывать новые 

кадры. Население росло. 

В 1980г был сдан последний 10-й блок Рефтинской ГРЭС. Общая жилая площадь 

составила 190 067м
2
. В1988 г на 19 тыс. человек населения поселка имелось около 7000 

благоустроенных квартир,  т.е. отдельная квартира на каждых трех жителей. 

С вводом завода ГЗБИ из золоблоков были построены трехэтажные дома на улицах 

Солнечная и Лесная. Развитие поселка прекратилось в 1998г, после того как руководители 

ГРЭС передали жильё на баланс администрации. 

Только в 2008г. было начато строительство 10 этажного дома по улице Лесная 8. 

В2013г сдан дом - Лесная 6.Через два года построено ещё несколько трехэтажных домов . 

В это время начинает развиваться индивидуальное строительство. В 1988 г 4 га 

земли отведено Рефтинской ГРЭС для индивидуального строительства. Сдан проект 

планировки на 36 коттеджей. 

В 1990г отведен участок 11га под застройку и утверждено название 3-х новых 

улиц: Энтузиастов, Родниковая, Труда. 

У поселка  нет древней истории, здесь нет старинных зданий, древних подземелий. 

Как нет и проспектов имени Ленина и К. Маркса, впрочем, нет и памятника Ленину. А 

именно  названия улиц как нельзя лучше отражают важнейшие ценности жителей.   

Список улиц поселка Рефтинский: 

1. Гагарина 

2. Кольцевая 

3. Молодёжная 

4. Юбилейная 

5. Электриков 

6. Солнечная 

7. Энергостроителей 

8. Турбинная 

9. Водная 

10.  Спортивная 

11.  Сосновый бор 

12.  Ясная 

13.  Лесная 

14.  Энтузиастов 
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15.  Черёмуховая 

16.  Соловьиная 

17.  Васильковая 

18.  Сиреневая 

19.  Маршала Жукова 

20.  50 лет Победы 

21.  Родниковая 

22.  Дружбы 

23.  Парковая 

По генеральному плану 2-й очереди Рефтинского ( утв.1971г) здесь должен быть  

город с населением свыше 20 тыс. человек. 

По данным последней переписи 2014г -  16150 проживают в Рефтинском. Кто-то 

приезжает, кто-то уезжает. Мы выбрали этот поселок, это - наш дом, наша Родина. И 

будем делать все, чтобы он процветал. И легко сказать: "хорошо там, где нас нет», нет уж,  

надо делать «хорошо» здесь.  А это уже зависит от нас. Будут новые улицы и думаю, что 

будет справедливо, если они будут носить имена людей, которые прославили наш 

поселок, имена первых строителей, которые отдали свои силы, чтобы наш поселок был 

лучшим. 

Использованы источники: статьи и книги местных авторов; газета 

«Энергостроитель» 1967-1990гг; протоколы заседаний поселкового Совета. 
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Валентина Игнатьевна БУГАЕНКО  

 

Учитель, перед именем твоим… 

(Лоскутников Анатолий Фёдорович – первый директор средней школы № 15 р.п. 

Рефтинский.    (01.09.1925 – 07.01.2000гг.) 

 

Так уж сложилось, что учитель-мужчина в школе – большая редкость. Однако 

первая в Рефтинском школа может гордиться тем, что в страницы её истории вписаны 

имена педагогов – мужчин, педагогов – фронтовиков. Они стояли у истоков образования в 

посёлке, они,  как и первостроители,  были первыми. Не забыть их имён, тем более что на 

втором этаже школы, есть стенд, посвященный педагогам-фронтовикам. 

  Своё повествование я хочу посвятить первому директору пятнадцатой школы 

Лоскутникову Анатолию Фёдоровичу, сейчас, когда мы приближаемся к значимым датам 

истории нашей страны-70-летию Победы в ВОВ и 50-летию образования Рефтинского. 

   А.Ф. Лоскутников родился в селе Калиновском Камышловского  района. В семье 

он был единственным ребенком, два других умерли в раннем возрасте. Толя рос 

любознательным мальчишкой. Любил возиться с техникой, читать, учился играть на 

гармошке.  

  На долю поколения Лоскутникова Анатолия Фёдоровича выпала тяжелейшая ноша 

– годы Великой Отечественной войны.  

    К 55-летию Победы в газете «Рефт» вышла статья « История одного мальчишки…» 

Вот некоторые выдержки из неё: 

«В июне 1941-го Толе Лоскутникову было 15 лет. 22 июня, когда началась война, 

он попросил своего отца Фёдора Логиновича,  который был в то время начальником 

участка Чусовского промкомбината на станции Утёс, чтобы его приняли на работу 

учеником на машину «Червонный прогресс». Директор промкомбината согласился, но с 

условием, что отец даёт письменную расписку о том, что всю ответственность за сына 

Фёдор Логинович берёт на себя. А в августе 1941 года и Толиного отца и директора 

промкомбината взяли в армию.  

  Толя стал работать учеником в машинном отделении. Сначала таскал мазут. Грязную 

мазутную одежду оттирал песком в реке, так как мыла уже к тому времени дома не было. 

Спустя короткое время он стал работать уже машинистом, вторым был 70-летний дед 

Зырянов. В октябре поставили динамо-машину. Толя на лошадях привёз провода из 

Города Чусового. Он провёл свет в клуб и установил лампу в 500 свеч, для этого 

приходилось в 4—градусный мороз лазить по столбам ( лишь бы «когти» цеплялись). 

В праздничный день 7 ноября машина встала. Свет погас. Толю пригласил начальник 

участка для выяснения причины. Он сразу понял – лопнула пружина, тут же  заменил её и 

машина завелась.  После этого он получил прозвище «механик».  

Получили локомотив, и он стал работать одновременно электриком и машинистом. 

Приходилось бегать в кузницу, чтобы разогреть ИРП, а затем с раскаленным шаром 

бежать назад – запускать машину. Чтобы завести машину, нужно было крутить колесо. 

Сил в руках не хватало, приходилось вставать ногами на ступени колеса. Когда машина 

заводилась, мальчишку отбрасывало спиной на стену так, что утром трудно было одеться. 

 А Толя во время работы ещё успевал,  и учиться, сидя прямо на котле. Так и работал до 

декабря 1942 года. 

   А 6 декабря он был призван Чусовским РВК Молотовской области в Урюпинское 

военно-техническое училище курсантом. До июля 1943 года служил в 75-ой Бахмутовской 

гвардейской дивизии стрелком  танка. Участвовал в боях на Орловско-Курской дуге. А 

что там было, всем известно. Да и не любил он об этом рассказывать. Попал в окружение. 

Выходили болотами. В ноябре 1943-го в боях с немцами при защите Родины был тяжело 

ранен, горел в танке, получил контузию. (Сквозное лучевое ранение с повреждением 
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лучевого нерва.) После лечения в госпитале был признан негодным к военной службе. 

Поступил учиться в Челябинское дошкольно-педагогическое училище. По приказу  

райвоенкомата был назначен военруком этого же училища. Работал и учился. Учился всю 

свою сознательную жизнь, которую посвятил педагогической деятельности. За свою 

жизнь Анатолий Фёдорович получил множество правительственных наград, самая 

важная-боевая: орден Отечественной войны 1-ой степени, медаль «За доблестный труд», 

медаль «Ветеран труда», огромное количество юбилейных медалей, грамот и 

благодарственных писем…» 

  А вот, что написал Анатолий Фёдорович в своей автобиографии: 

« Я, Лоскутников А.Ф. , родился в 1925 году в селе Калиновском Камышловского района 

в семье рабочего. Мои родители: отец Лоскутников Фёдор Логинович и мать 

Лоскутникова Пелагея Григорьевна. До 1933 года жили в селе Калиновском, а потом  

наша семья переехала в Молотовскую область Чусовского района.  В 1942 году был 

направлен учиться в Урюпинское пехотное училище. В 1943 году попал на фронт. В боях 

на Орловско-Курской дуге был тяжело ранен. Госпиталь города Челябинска. II  группа 

инвалидности. После излечения поступил учиться в Челябинское  педагогическое 

училище. Одновременно работал преподавателем военного дела в этом училище. В 1947 

году переехал в Камышлов и работал заведующим Первомайской школы. Женат на 

Зуевой Зинаиде Терентьевне. С 1947 по 1952 гг. работал учителем Калининской школы. С 

1953 по 1961гг. работал в Алтынайской школе.  В 1961 году переехал с семьёй в 

Камышловский район, где работал учителем в Реутинской школе. В 1964 году был 

направлен работать директором Калинской восьмилетней школы Богдановического 

района, уволившись,  поступил работать в Сухоложский район, где работал до 10 февраля 

1966 года. Потом оформился учителем истории в восьмилетнюю школу № 6 города 

Асбеста.  

   Переезды, переводы…. Одна школа сменяла другую, а между этими скупыми 

строками стоит  тяжелейший труд учителя, который постоянно совершенствовал свои 

знания, обучаясь в училище, потом учительском институте, университете, чтобы  ученики 

смогли полюбить его предметы так, как любил их он сам до беззаветности. 

  С первого апреля был назначен директором, вновь строящейся средней школы 

Рефтинской ГРЭС. 

Из воспоминаний супруги Анатолия Фёдоровича, Зинаиды Терентьевны: 

« По семейным обстоятельствам переехали в Алтынай. Там жили, как и везде в гуще 

событий. Дочери подросли и поступили в музыкальную школу города Камышлова. Везде, 

где бы ни работали, получали благодарность за свой труд. 

 И вот Рефт!  Эта река нас всегда привлекала с мужем.  Были и с детьми в походах. С 1963 

года началось строительство Рефтинской ГРЭС. Мы сначала приехали и работали в 

школе-бараке на Опушке села Окунёва. В начале весны муж был назначен директором  

строящейся школы. Школу нужно было построить быстро. Дорога только 

прокладывалась, и детям трудно было ездить на опушку леса, автобусы не ходили. Дети 

ездили в школу на любом виде транспорта и даже на водовозке. 

Анатолию Фёдоровичу  приходилось следить за строительством школы, ездить за 

оборудованием. Школу выстроили за полгода и завезли всё необходимое. Кем только нам 

не приходилось быть? И грузчиками, и малярами, и дворниками и уборщицами. 

Коллектив школы только формировался, не было ни секретаря, ни завуча. Ему 

приходилось работать круглосуточно. И так все годы, пока был жив». 

  А вот что писалось в газете «Тевиком» накануне 40-летия Рефтинского: 

« Вместе с первыми строителями в Рефтинский приехала и семья Лоскутниковых. 

Учителя и родители будущих школьников принимали самое деятельное участие в 

возведении первой школы.  А сами жили на часных  квартирах, кто приютит. За полгода 

была построена школа, расставлена мебель и оборудование, и 6 сентября  первые ученики 

приняли подарок взрослых. Они шагнули за порог с девизом « Береги школу – она твоя». 
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 Анатолий Фёдорович стал первым директором первой в посёлке школы. Сколько 

на его плечи легло забот? Занимался оборудованием школьных кабинетов, формировал 

педагогический и ученический коллективы. 

Первые традиции, первый звонок на первый урок, последний звонок на последний 

урок, бережное отношение к школе, внутришкольные соревнования между классными 

коллективами,  походы по родному краю, организация летнего отдыха учащихся. Уйдя с 

поста директора, Лоскутников А.Ф. продолжал работать в школе учителем истории и 

трудового обучения, посвятив этой деятельности 31 год. 

 Несмотря на неважное здоровье, педагог вкладывал все силы, всю душу,  всего 

самого себя в дело, без которого, наверное, не мог бы прожить. Он был поддержкой и 

опорой коллегам, он был настоящим хозяином своего  «детища»  - школы. Мастер на все 

руки, не считал чем-то особенным что-то отремонтировать, что-то приспособить для 

удобства детишек. Много и творчески работал над оформлением классных комнат, 

рекреаций школы. Все годы учил ребят настоящему труду, любви и уважению к 

прошлому своей  страны. Согревал тех, кто был рядом, своей заботой, был людям другом 

и мудрым советчиком. 

   А.Ф. Лоскутников имел награды за ратный подвиг, был награжден медалью и за 

мирный труд -  «Ветеран труда», фронтовик-танкист, учитель по призванию, мастер 

«золотые руки» - таким он запомнился своим коллегам и землякам. 

  Он воспитывал детей и учителей – всех, кому нужно было его тепло, никогда не 

рассчитывал при этом на вознаграждение, просто часто принимал на плечи даже то, что 

должно было лечь на плечи государства. Для него всегда существовали такие понятия, как 

долг и ответственность. 

Итак, фронтовик, танкист А.Ф. Лоскутников был первым директором по приказу 

Асбестовского ГОРОНО С 01.04.1966г. по январь 1967г. Затем стал учителем  истории и 

трудового обучения, будучи на пенсии он был принят рабочим по ремонту оборудования. 

Всего в средней школе №15 он проработал 31 год». 

  О любви к своему  учителю, директору говорят сочинения учеников пятнадцатой 

школы, бережно сохраненные супругой Анатолия Фёдоровича и открытки, подаренные 

ему детьми к торжественным датам и праздникам. А вот какой литературный подарок 

подготовил педагогический коллектив школы к 30-летию Победы для своего учителя: 

   « Новый чемодан длиной в полметра, 

Кружка, ложка, новый котелок… 

Он заранее припас всё это 

Чтоб явиться по повестке в срок. 

Как он ждал её! И наконец – то, 

Вот она желанная в руках!.. 

Пролетело, отшумело детство 

В школах, пионерских лагерях. 

Молодость за всё родное биться 

Повела ребят в огонь и дым, 

И спешил он присоединиться 

К возмужавшим сверстникам своим. 

15 лет было Вам, Анатолий Фёдорович, когда загремели первые выстрелы и первые 

воронки остались на советской земле, оповестив всех о самой страшной, самой 

бесчеловечной войне в истории России. Работал электриком, имел бронь, но мальчишкой 

семнадцатилетним ушёл на фронт добровольцем в 1942 году. Новобранцы ехали туда, где 

Земля стала местом великого боя. Они знали, что немногие вернутся, знали, что война – 

это  смерть, горе, муки, страдания. Передовая встретила свистом пуль и грохотом орудий. 

Война ж совсем не фейерверк, 

А просто трудная работа, 

Когда - черна от пота - вверх 
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Скользит по пахоте пехота. 

Марш!!! 

И глина в чавкающем топоте 

До мозга костей промёрзших  ног- 

Наворачивается на чёботы 

Весом хлеба в месячный паёк. 

На бойцах и пуговицы вроде 

Чешуи тяжёлых орденов. 

Не до ордена 

Была бы родина 

С ежедневными Бородино. 

Анатолий Фёдорович воевал на Курской дуге в Бахмутовской гвардейской 

дивизии. 50-дневной курской битве, в одной из крупнейших битв Великой Отечественной 

войны, было разгромлено до 30 дивизий противника, в том числе семь танковых. 

Стволам и людям горячо, 

Но мы в азарте. 

Кричим наводчикам: 

«Ещё! Ещё! Ударьте»! 

Дрожит, оглохшая земля, 

Какая сила 

Ручьи и рощи и поля 

Перемесила!  

И вот к Победе прямиком 

За ротой рота! 

То по-пластунски, то пешком 

Пошла пехота… 

Общие потери немецко-фашистских войск убитыми, без вести  пропавшими - 

свыше 500 тысяч человек. Из всех побед 1943 года Курская битва была решающей в 

обеспечении коренного перелома в ходе войны. В общем деле победы в этой битве есть 

заслуга каждого отдельного солдата, есть и Ваша заслуга, Анатолий Фёдорович! В этом 

же бою Вы были тяжело ранены, контужены. Потом госпиталь и возвращение к мирному 

труду. Вы шли к нему 

Сквозь крошево атак, 

Сквозь хлябь болот, 

Путей разбитых месиво, 

Сквозь свет ночей, 

Сквозь дни в сплошном бреду… 

Вы вернулись и избрали одну из самых мирных профессий, отдавая себя 

полностью этому гуманнейшему  делу - учить, воспитывать детей. И дети полюбили Вас 

за понимание, доброту, знания. С каким интересом слушают Вас, солдата Великой 

Отечественной,  когда рассказываете им о подвигах  русского народа, об истории нашего 

государства, учите их трудолюбию, смекалке, сноровке. Будьте же подольше их добрым 

наставником! С Днём Победы! 
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Лоскутников А. Ф. –участник Великой Отечественной войны, первый директор  школы № 15 р.п. 

Рефтинский.    (01.09.1925 – 07.01.2000гг.) 

 

Педколлектив средней школы №15 п. Рефтинский 9 мая 1975г.» 

Вот ещё одна статья из газеты «Рефт» №46 от 12 ноября 

« 31 год отдал школе №15 этот скромный трудолюбивый человек. 

Его жена, Зинаида Терентьевна, обучала детей начальной школы, работала потом 

учителем трудового обучения (домоводство), но в 1975 году прекратила работу по 

состоянию здоровья. Профессию родителей унаследовали их дочери – Алевтина (по мужу 

Вильховская) начала педагогическую деятельность в школе №15 одновременно с 

родителями. Она вела уроки русского языка и обслуживающего трудового обучения, но 

быстро сделала окончательный выбор – обслуживающий труд, сейчас это называется по-

другому: преподаватель технологии. Алевтина Анатольевна проработала более 40 лет, 

последние годы в УПКа №3, сейчас на пенсии. Людмила Анатольевна (по мужу 

Емельянова) отдала предпочтение музыкальному образованию подрастающего поколения. 

С 1973 года трудится она в ДШИ преподавателем по классу фортепьяно, раскрывая детям 

прекрасный мир музыки. 

  Важное и ответственное дело – обучение и воспитание детей – стало главным в 

биографии семьи Лоскутниковых.» Р. Баранова, учитель-ветеран школы №15 

   Профессию своего деда избрал и внук Дмитрий Викторович Емельянов, закончив 

исторический факультет педагогического университета города Екатеринбурга. Его 

супруга Юлия также педагог по образованию. Подрастают правнуки Анатолия 

Фёдоровича Сева и Тима. 

Может быть, и они пойдут по стопам своего отца и прадедушки!» 

   А я своё сообщение хочу закончить такими строками: 

Поклон вам низкий, ветераны! 

За то, что вы спасли страну. 

И здесь, в тылу, и там в атаках, 

Всегда имели цель одну. 

Поклон вам низкий, ветераны! 

За Русь, спасённую в бою, 

Страны, залеченные раны, 

За мирный труд, за тишину! 

 

Январь 2013 год. В.И. Бугаенко (директор школы№15 1987-1996гг, 1997-1999г). 
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Юрий Михайлович СУХАРЕВ 

К юбилею поселка: годы Советов 

Близится  юбилейная дата. 30-го декабря 2016 года исполнится 50 лет со дня 

присвоения населенному пункту при строящейся ГРЭС  названия «Рефтинский» и статуса 

рабочего поселка. 

В плане подготовки к этому дню, работники архива городского округа (заведующий – 

Давыдова Л.Ф.) на основе изысканий составили  список депутатов поссовета 1967 – 1994 

гг . 

В этот период  на нашей территории существовал выборный представительный 

орган государственной власти — поселковый Совет депутатов трудящихся. С 1990 по 

1994 год  он носил название  Совет народных депутатов. Эти структуры власти по 

существу  являлись предшественниками поселковой Думы. 

Хоть  мандат депутата  поссовета и относился к государственным, занимались 

избранники местными вопросами, как и сейчас, когда муниципальная власть отделена  от 

державной. 

Выборы  в Советы проводились на безальтернативной основе (до 1990 года), однако 

качеству депутатского корпуса это не мешало – отбор производился на стадии 

выдвижения кандидатур трудовыми коллективами, профсоюзными и партийными 

организациями. 

Каждый депутат представлял в  Совете примерно 200 избирателей (сейчас – около 

тысячи). Срок полномочий составлял 2 года. 

Первые выборы в новом поселке состоялись 12 марта 1967 года. 

В этом созыве (ему по непонятным причинам был присвоен номер 11)  работало 43 

депутата — и простые рабочие, и руководители. Символично, что среди избранников 

были пионеры строительства, например Мишина Тамара Васильевна. 

Входили в первый Совет и такие известные руководители, как начальник 

«Жилстроя» Безотосный Иосиф Михайлович,  директор школы № 15 Лоскутников 

Анатолий Фёдорович, парторг «Рефтэнергостроя» Нифонтов Владлен Павлович, главный 

инженер этой организации Скопов Виталий Федорович. 

Депутат Орлова Лидия Ивановна была избрана председателем исполкома на этот 

созыв, т.е. до 1969 года. Заместителем председателя (на общественных началах) 

являлся Моторин Алексей Трофимович, в последующем – председатель исполкома. 
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1967 г. Депутаты поссовета 1-го созыва рядом с 1-м директором ГРЭС Александровым 

А.В. (в очках) — справа Моторин А.Т., слева Нифонтов В.П. На переднем плане завуч 

школы № 15 Хорькова (Баранова) Р. И. Рядом с ней директор школы № 

15 Гороничев Н.А. (депутат созыва 1969 г и многих последующих). 

На выборах 16 марта  1969 года сформировался  состав Совета следующего, 12-го 

созыва. Поселок стремительно рос, увеличилось и число депутатов, достигнув 76 человек 

(с учетом довыборов 1 марта 1970 года). 

Население было вполне довольно развитием социальной сферы и почти все 

знаковые фигуры сохранили свои мандаты.  Вошли в Совет  и новые депутаты, известные 

сейчас всем: Удинцева Тамара Андреевна, Жугрина Людмила Григорьевна, Сапельников 

Константин Николаевич (заместитель главного инженера ГРЭС), Гороничев Николай 

Алексеевич (он сменил Лоскутникова А.Ф. на посту директора школы). Назову и депутата 

из рабочей среды – работник электроцеха ГРЭС  Белый Анатолий Николаевич. Он будет 

представлен ещё в нескольких созывах. 

В своих воспоминаниях  Тамара Андреевна Удинцева из депутатов поссовета 

первых лет выделяет Никишеву Марию  Михеевну (была в составе 4-х 

созывов), Говорухина Александра Владимировича. Они отличались активной работой на 

благо избирателей. 

В состав поселкового Совета  в разные годы входили руководители крупнейших 

предприятий, ныне удостоенные званием Почетного гражданина — Иванов Юрий 

Васильевич (избирался 5 раз), Вольфсон Илья Владимирович, Гебель Николай 

Эдуардович, Верук Николай Семенович (избирался 6 раз). Много лет исполнял почетные, 

но и нелегкие обязанности депутата Александров Алексей Владимирович, первый 

директор строящейся электростанции. 
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С 1977 по 1987 год  был депутатом Семенов Юрий Иванович — директор 17-й школы, а 

затем  6-й. Сегодня он тоже Почетный гражданин нашего поселка. 

Входили в состав поссовета и руководители других организаций, тоже оставившие 

добрый след на Рефтинской земле: Козиков Иван Николаевич и  Бреус Александр 

Георгиевич  (ОРУ РефтГРЭС), Кляйнрок Юрий Иванович (РБФ), Бахтеев Андрей 

Иосифович и Ноженькина Галина Степановна (ОРС), Цымаркин Евгений 

Викторович (медсанчасть). 

Как бы «по должности»  выдвигались в Совет и заместители руководителей, 

непосредственно отвечающие за социальную сферу, а также парторги и председатели 

профкомов. Вот некоторые из них: Шинкаренко Игорь Алексеевич, Урбанович Владимир 

Антонович, Неволин Алексей Галимович, Ваулев Георгий Борисович, Фаустов Владимир 

Павлович, Зеленков Анатолий Максимович. Свидетельствую, что польза от такого 

«совместительства» была немалая. 

Но Совет не был «собранием начальников». Всего через этот орган власти 

поселкового масштаба  прошло более 500 человек, из них руководителей – около трети. 

В списках депутатов первостроитель Хазов Юрий Александрович (водитель по 

профессии), учитель Мишина Галина Ивановна, бульдозерист Ягжин Никифор 

Нифонтович, водитель автобуса Ярмолич Федор Яковлевич, электромонтер Коржов 

Сергей Михайлович, механизатор Мельник Николай Семенович. Несколько созывов был 

депутатом Дедик Василий Федорович – работник ОРУ и культовая фигура 

в Рефтинском спорте, неизменный радиокомментатор соревнований и матчей. 

Видимо, существовавшая в Совете связка  административного ресурса с чаяниями 

масс, давала эффект. Ведь почти вся социальная инфраструктура, (включая ныне 

почившие роддом и столовую) была создана в годы Советов. 

Депутаты  Х I созыва 1967 год (12 марта 1967 года) 

№ 

п/п 

Фамилия имя отчество Избирательный округ 

1. Ветланд Виктор Соломонович 1 

2. Реснянский Степан Егорович 3 

3. Гулак Клавдия Ивановна 4 

4. Гошева Галина Власовна 5 

5. Касап Григорий Николаевич не указан 

6. Егупов Иван Егорович 7 

7. Мишина Тамара Васильевна 8 

8. Скопов Вениамин Федорович 9 

9. Мельникова Надежда Федоровна 12 

10. Лунев Вадим Федорович 13 

11. Чугарина  Ада Павловна  14 

12. Лоскутников Анатолий Фёдорович 15 

13. Бражникова Мария Тимофеевна 16 

14. Мелкозеров  Петр  Савватеевич 17 

15. Разуева Галина Николаевна 19 
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16. Живаев Николай Осипович 20 

17. Пьнков Прокопий Тимофеевич 21 

18. Шарматов Иван Иванович 22 

19. Ворожев Николай Иванович 23 

20. Сорокин Федор Николаевич 24 

21. Безотосный Иосиф Михайлович 25 

22. Никишева Мария Михеевна 26 

23. Киперштейн Мария Павловна 27 

24. Мелентьева Тамара Георгиевна 28 

25. Орлова Лидия Ивановна 29 

26.  Авдюков Василий Алексеевич 30 

27. Макаров Борис Павлович 31 

28. Нифонтов Владлен Павлович 32 

29. Сиротина Тамара Александровна 33 

30. Минеева Валентина Дмитриевна 34 

31. Шунин Анатолий Васильевич 35 

32. Секулов Анатолий Иванович 36 

33. Анашкин Геннадий Дмитриевич 37 

34. Моторин Алексей Трофимович 38 

35. Марамзин Николай Семенович 39 

36. Кирьянова Анфиса Алексеевна 40 

37. Гарина Тамара Степановна 40 

38. Деребеева Нина Григорьевна 41 

39. Иванив Рита Тимофеевна 42 

40. Лусс Гарольд Гарольдович 43 

41. Горбунов Николай Антонович 44 

42. Климцева Зинаида Федоровна 45 

43. Катаев Леонид Константинович 32 

 

Депутаты  ХII созыва 1969 год (16 марта  1969 г.) 

№ 

п/п 

Фамилия имя отчество Избирательный 

округ 

1. Безотосный Иосиф Михайлович 1 

2. Ворожев Николай Иванович 2 

3. Шлыков Виктор Семенович 3 

4. Федосеенко Клавдия Елизаровна 4 

5. Вертова Маргарита Ивановна 5 

6. Щеглова Любовь Васильевна 6 

7. Никишева  Мария Михеевна 8 

8. Сапельников Константин Николаевич 9 

9. Полуянова Анна Сергеевна 10 

10. Контеев Анатолий Дмитриевич 11 

11. Шульпина Софья Петровна 12 

12. Куликов Николай Николаевич 7 

13. Удинцева Тамара Андреевна 13 

14. Седелкин Анатолий Артемович (неразборчиво) 14 

15. Шишкина Анастасия Павловна 15 

16. Шматова Людмила Аверьяновна 16 
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17. Киперштеин  Идель  Тевельевич 17 

18. Жугрина Людмила Григорьевна 18 

19. Якуц Галина Леонтьевна 19 

20. Скворцов Иван Илларионович 20 

21. Дубровкин Николай Кузьмич  21 

22. Белый Анатолий Николаевич 22 

23. Иванив Рита  Тимофеевна 23 

24. Шумилова Зоя Ивановна 24 

25. Моторин Алексей Трофимович 25 

26. Поспелов Александр Михайлович 26 

27. Скопова Ольга Ивановна 27 

28. Крылова Надежда Меркурьевна 28 

29. Шемякин Николай Александрович 29 

30. Головин Леонид Иванович 30 

31. Бажилев Андрей Иосифович (неразборчиво) 31 

32. Калугин Василий Иванович 33 

33. Редюгин Александр Павлович 34 

34. Кувшинов Виктор Иванович 35 

35. Сиротина Тамара Александровна 36 

36. Буслаева Антонина Ивановна 37 

37. Свеклов Антон Степанович 38 

38. Николаев Владимир Николаевич 39 

39. Борноволокова Валентина Александровна 40 

40. Прокин Анатолий Георгиевич 41 

41. Киселев Михаил Петрович 42 

42. Александрова Ольга Никитична 43 

43. Климцева Зинаида Федоровна 44 

44. Малиновский Анатолий Владимирович 45 

45. Сафронов Михаил Андреевич 46 

43. Вершинин Михаил Александрович 47 

44. Орлова Лидия Ивановна 49 

45. Шукшина Галина Федоровна 50 

46. Габец Нина Николаевна 51 

47. Щеглов Иван Петрович 52 

48. Пчелин Василий Филиппович 53 

49. Костенко Василий Михайлович 54 

50. Винокур Мария Марковна 55 

51. Васильева Любовь Александровна 56 

52. Михеева Валентина Дмитриевна 57 

53. Попов Аркадий Алексеевич 58 

54. Краева Ангелина Николаевна 59 

55. Белякова Светлана Михайловна 60 

56. Новгородова Лидия ивановна 61 

57. Борсая Лидия Ивановна 62 

58. Компаньев Григорий Федотович 63 

59. Катаев  Леонид Константинович 69 

60. Брусницын Александр Никифорович 64 

61. Катаева Ираида Васильевна  65 

62. Орел Дмитрий Тихонович 66 

63. Скопов Виталий Федорович 66 
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64. Денисова Мария Андреевна 67 

65. Ёжикова Валентина Филипповна 68 

66. Маликова Клариса Ивановна 71 

67. Гороничев Николай Алексеевич 72 

68. Сагалов Виллис Андреевич 73 

69. Погудин Василий Филиппович 74 

70. Конюшков Виктор Николаевич 75 

 

Депутаты ХII созыва 1970 год (1 марта 1970) 

№ 

п/п 

Фамилия имя отчество Избирательный 

округ 

1. Нифонтов Владлен Павлович 27 

2. Сиренко Василий Яковлевич 35 

3. Ганеева Валентина Викторовна 47 

4. Столбова Фаина Михайловна 50 

5. Мелкозеров Петр Савватеевич не указан 

6. Тетерман Валентина Владимировна 70 

 

Депутаты  ХШ созыва 1971 год (13 июня 1971 года) 

№ 

п/п 

Фамилия имя отчество Избирательный округ 

1. Батрак Евгения Михайловна 1 

2. Колепаньев Григорий Федотович 2 

3. Шамрин Михаил Иванович 3 

4. Жданова Анна Ивановна 4 

5. Герасимова Лидия Ивановна 5 

6. Каринович Зинаида Ивановна 6 

7. Алтунин Адольф Васильевич 7 

8. Нездеминова Анна Федоровна 8 

9. Исаков Николай Дмитриевич 9 

10. Поспелов Александр Михайлович 10 

11. Удинцева Тамара Андреевна 11 

12. Гороничев Николай Алексеевич 12 

13. Корюкова Галина Борисовна 14 

14. Орел Дмитрий Тихонович 15 

15. Кузнецова Анна Григорьевна 16 

16. Малахова Екатерина Михайловнаа 17 

17. Нифонтова Галина Андреевна 18 

18. Мишина Галина Ивановна 19 

19. Зверев Александр Васильевич 21 

20. Вяткина Тамара Васильевна 23 

21. Хазов Юрий Алексеевич 24 

22. Снегирев Борис Александрович 25 

23. Берсенев Виктор Иванович 26 

24. Моторин Алексей Трофимович 27 

25. Крылова Надежда  Меркурьевна 28 

26. Бахтеев Андрей Иосифович 29 



133 
 

27. Дюрягин Василий Константинович 30 

28. Сербулов Евгений  Яковлевич 32 

29. Плыгун  Татьяна  Марковна 33 

30. Шемякин Николай Аленксандрович 34 

31. Казаева Анна Камалтдиновна 35 

32. Малых Лидия Степановна 36 

33. Петров Михаил Алексеевич 37 

34. Ульянова Нина Васильевна 38 

35. Гаврилов Алексей  Гаврилович 41 

36. Дедик Василий Федорович 43 

37. Занатуллина Нина Федоровна 44 

38. Лазарева Вера Тихоновна 46 

39. Трофемчук Николай Романович 47 

40. Александров Алексей Владимирович 49 

41. Шинкаренко Игорь Алексеевич 50 

42. Дубровин Николай Кузьмич 51 

43. Белый Анатолий Николаевич 52 

44. Бреус Надежда  Николаевна 53 

45. Нифонтов Владлен Павлович 54 

46. Сиротина Тамара Александровна 56 

47. Елькина Глафира Федоровна 57 

48. Кузнецов Александр Михайлович 59 

49. Шадрина Валентина Дмитриевна 60 

50. Киперштейн Идель Тевельевич 61 

51. Никишева Мария  Михеевна 63 

51. Калугин Василий Иванович 64 

52. Пенегин Геннадий  Гаврилович 65 

53. Щеглов Иван Петрович 66 

54. Ковалева Роза Ивановна 67 

55. Буслаева Антонина Ивановна 68 

56. Хлебникова Нонна Александровна 69 

57. Ягжин Никифор Нифонтович 70 

58. Фокина Зинаида Михайловна 71 

59. Ошева Нина Васильевна не указан 

60. Минеева Валентина Дмитриевна не указан 

61. Ваулев Георгий Борисович 72 

62. Ганеева Валентина  Викторовна 73 

30. Офимкин Геннадий ПЕтрович 74 

48. Лусс Гарольд Гарольдович  75 

 

Депутаты  Х IV созыва 1973 год (17 июня  1973 года) 

№ 

п/п 

Фамилия  имя отчество Избирательный округ 

1. Ковалева Роза Ивановна 1 

2. Храмцова Любовь Петровна 2 

3. Рогова Галина Ивановна 3 

4. Урбанович Владимир Антонович 4 

5. Колосов Александр Николаевич 5 
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6. Чернощечкин Геннадий Васильевич 6 

7. Орлова Анна Григорьевна 7 

8. Зверев Александр Васильевич 8 

9. Костенко Василий Михайлович 9 

10. Долгий Владимир Михайлович 10 

11. Романов Валерий Алексеевич 11 

12. Мельников Анатолий Дмитриевич 13 

13. Емельянов Алексей Степанович 14(28.07.1974г.) 

14. Чирков Михаил Федорович 14 

15. Нифонтов Владлен Павлович 15 

16. Шамрин Михаил Иванович 16 

17. Лосяков Константин Дмитриевич 17 

18. Говорухин Александр Владимирович 18 

19. Кузнецов Александр Михайлович 19 

20. Гриценко Алиса Ивановна 20 

21. Пешнин Геннадий Гаврилович 21 

22. Ковалева Раиса ГЕрасимовна 22 

23. Крылова Надежда Меркурьевна 23 

24. Александров Алексей Владимирович 24 

25. Восходов Виктор Федорович 25 

26. Гаврилов Алексей Гаврилович 26 

27. Дедик Василий Федорович 27 

28. Бреус Надежда Николаевна 28 

29. Назарова Вера Тихоновна 29 

30. Малых Лидия Степановна 30 

31. Ульянова Нина Васильевна 31 

32. Шемякин Николай Александрович 32 

33. Жугрин Геральд Александрович 33 

34. Татаринов Геннадий Федорович 34 

35. Полуяхтова Александра Ивановна 35 

36. Ганеева Валентина Викторовна 36 

37. Буслаева Антонина Ивановна 37 

38. Спицына Евгения Николаевна 38 

39. Стенина Галина Ивановна 39 

40. Гороничев Николай Алексеевич 40 

41. Ошева Нина Васильевна 41 

42. Цикарева Алевтина Анатольевна 42 

43. Исакова Тамара Григорьевна 43 

44. Моторин Алексей Трофимович 44 

45. Удинцева Тамара Андреевна 45 

46. Фокина Зинаида Михайловна 46 

47. Бахтеев Андрей Иосифович 48 

48. Ноженькина Галина Степановна 49 

49. Шадрина Валентина Дмитриевна не указан 

50. Клементьев Геннадий Степанович 51 

51. Пиджакова Валентина Вячеславовна 51 

52. Кувшинов Серафим Иванович 52 

53. Сорокин Федор Николаевич 53 

54. Ваулев Георгий Борисович 54 

55. Верук Николай Семенович 55 



135 
 

56. Никишева Мария Михеевна 56 

57. Жугрина Людмила Григорьевна 57 

58. Малахова Екатерина Михайловна 58 

59. Мишина Галина Ивановна 59 

60. Нифонтова Галина Андреевна 60 

61. Милочкина Александра Георгиевна 61 

62. Печеницын Федор Егорович 62 

63. Могиленских Александр Александрович 63 

64. Демченков Антон Яковлевич 64 

65. Ефремова Роза Петровна 65 

66. Тураев Александр Петрович 66 

67. Шапкин Владимир Георгиевич 67 

68. Бабчук Татьяна Андреевна 68 

69. Глазырин Александр Михайлович 68 

70. Петров Михаил Алексеевич 69 

71. Орлова Валентина Яковлевна 70 

72. Иванов Михаил Григорьевич 71 

73. Иванов Юрий Васильевич 72 

74. Дубровин Николай Кузьмич 73 

75. Козиков Иван Николаевич 74 

76. Гужавин Василий Николаевич 75 

 

Депутаты  ХV созыва 1975 год (15 июня 1975 года) 

№ 

п/п 

Фамилия имя отчество Избирательный 

округ 

Примечание 

1. Кувшинов Серафим Иванович 3  

2. Еремин Александр Семенович 53  

3. Зарывных Анатолий Николаевич 52  

4. Александров Алексей Владимирович не указан  

5. Солдатова Надежда Николаевна 33  

6. Рычкова Анна Кузьминична 35  

7. Черепанова Тамара Алексеевна 32  

8. Хохулина Наталья Ивановна 54  

9. Большакова Нина Ивановна 51  

10. Шинкаренко Игорь Алексеевич 27  

11. Метальников Леонид Александрович 56  

12. Калугина Альбина Михайловна 57  

13. Власова Анна ивановна 74  

14. Хусаенов Сагитян Маргамович 60  

15. Чурбаков Виктор Афонасьевич 61  

16. Филиппова Лидия Николаевна   

17. Абакулова Алевтина Александровна 23  

18. Аксентьева Нина Валентиновна 69  

19. Ногин Юрий Сергеевич 70  

20. Киселев Михаил Иванович 71  

21. Масленникова Маргарита Ивановна 58  

22. Мещерякова Евдокия Александровна 47  

23. Урбанович Владимир Антонович 75  
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24, Колобов Владимир Электриквич 25  

25. Уварова Людмила Алекс еевна 68  

26. Косухина Полина Андреевна 46  

27. Скоробогатов Юрий Тарасович 11  

28. Фазылова Галина Ивановна 73  

29. Занина Парасковья Степановна 67  

30. Овчиннни кова Галина Ивановна 22  

31. Чернощечкин Геннадий Васильевич не указан 20.06.75 г. 

32. Суханов Владимир Александрович 5  

33. Бороздин Николай Иванович 39  

34. Орлова Анна Григорьевна 6  

35. Потапова Людмила Александровна 66  

36. Вохмина Галина Ивановна 62  

37. Кошелева Валентина Михайловна 36  

38. Каюков Виктор Васильевич 37  

39. Удинцева Тамара Андреевна 43  

40. Погиба Людмила Ивановна 7  

41. Дедик Василий Федорович 31  

42. Долгий Владимир Михайлович 49  

43. Подтетенева Нина Степановна 16  

44. Зиганшин Юрий Михайлович не указан  

45. Максимов Анатолий Семенович 17  

46. Денисова Валентина Васильевна 64  

47. Сорокин Федор Николаевич 4  

48. Ганеева Валентина Викторовна 10  

49. Малых Лидия Степановна 34  

50. Истомигна Людмила Григорьевна 14  

51. Фокина Зинаида Михайловна 44  

52. Храмцов Василий Ильич не указан  

53. Верук Николай Семенович не указан  

54. Гороничев Николай Алексеевич 45  

55. Ноженькина Галина Степановна 9  

56. Анчуитин Николай Степанович 41  

57. Буслаева Антонина Ивановна 13  

58. Гошева Галина Власовна 38  

59. Вольфсон Илья Владимирович 1  

60. Устьянцева Людмила Петровна 75  

61. Кузнецов Александр Михайлович 20  

62. Козиков Иван Николаевич 28  

63. Иванов Юрий Васильевич 50  

64. Восходов Виктор Федорович 63  

65. Шапкин Владимир Георгиевич 30  

66. Ремезова Раиса Яковлевна 32  

67. Малахова Екатерина Михайловна 65  

68. Лысенкова Нина Степановна 18  

69. Курищев Василий Александрович 19  

 

Депутаты  ХV созыва 1976 год (11 апреля 1976 года) 
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№ 

п/п 

Фамилия имя отчество Избирательный 

округ 

Примечание: 

Дата выборов 

1. Тетерина Вера Афонасьевна 18 29.08.76 г. 

2. Рашкин Михаил Константинович 59  

3. Каримова Леля Галимзяновна 21  

4. Короткова Нинель Ивановна 55 29.08.76 г. 

5. Васильев Вадим Николаевич 19  

6. Бахтеев Андрей Иосифович 15  

7. Гуляева Надежда Дмитриевна 12  

 

Депутаты  ХVI созыва 1977 год (19 июня  1977 года) 

№ 

п/п 

Фамилия имя отчество Избирательный 

округ 

Примечание: 

1. Шинкаренко Игорь Алексеевич 58  

2. Ганзен Лидия Алексеевна 25  

3. Топоркова Нина  Никандровна 51  

4. Балуева Татьяна Семеновна 75  

5. Колясникова Людмила Александровна 56  

6. Арсеньева Лариса  Ивановна 54  

7. Вохмина Галина Ивановна 15  

8. Гороничев Николай Алексеевич 40  

9. Удинцева Тамара Андреевна 45  

10. Верук Николай Семенович 33  

11. Орлова Анна Григорьевна 24  

12. Черниговцев Николай Иосьфович 28  

13. Котлякова Светлана Петровна 50  

14. Неволин Алексей Галимович 71  

15. Газин Петр Севастьянович 14  

16. Полякова Маргарита Александровна 52  

17. Гололобова Анна Ивановна 38  

18. Михайлова Раиса Михайловна 41  

19. Воскресенских Валентина Григорьевна 8  

20. Нохрин Алексей Андлреевич 17  

21. Нагорнова Анна Ивановна 74  

22. Ганеева Валентина Викторовна 22  

23. Александров Алексей Владимирович 70  

24. Семенов Юрий Иванович 55  

25. Васюков Владимир Константинович 32  

26. Байбарина Нина Федоровна 21  

27. Зарывных Анатолий Николаевич 60  

28. Пастухова Мария Неофидовна 13  

29. Попова Надежда Владимировна 3  

30. Каримова Леля Галимзяновна 20  

31. Алкиев Александр Алкиевич 34  

32. Цымаркин Евгений Викторович 19  

33. Максимов Анатолий Семенович 30  

34. Колобов Владимир Электриевич 49  

35. Ногин Юрий Сергеевич 64  
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36. Кувшинов Серафим Иванович 31  

37. Бороздин Николай иванович 35  

38. Щепеткина Людмила  Ивановна 36  

39. Романенко Татьяна Васильевна 53  

40. Миляева Людмила Вениаминовна 12  

41. Сухогузов Александ Степанович  23  

42. Дедик Василий Федорович 57  

43. Гашев Виктор Григорьевич 48  

44. Мельников Борис Ильич 44  

45. Власова Анна Ивановна 63  

46. Попов Владимир Викторович 59  

47. Логтева Лидия Михайловна 37  

48. Феденев Сергей григорьевич 4  

49. Хусаенов Сагитян Маргамович 65  

50. Редюгин Александр Павлович 6  

51. Кочнев Петр Иванович 29  

52. Зиганшин ЮБрий Михайлович 42  

53. Винокуров Владимир Александрович 61  

54. Попов Владимир Алексеевич 16  

55. Бахтиев Андрей Иосифович 11  

56. Коковина Вера Ивановна 10  

57. Кузнецов Александр Михайлович 27  

58. Ноженькина Галина Степановна 9  

59. Перова надежда Ивановна 7  

60. Дымникова Любовь Петровна 26  

61. Мещерякова Евдокия Александровна 46  

62. Калугина Альбина Михайловна 66  

63. Киров Юрий Владимирович 73  

64. Артюх Татьяна Игнатьевна 62  

65. Филимонова Лидия Николаевна  67  

66. Долгий Владимир Михайлович  2  

67. Иванов Юрий Васильевич 68  

68. Фокина Зинаида Михайловна 43  

69. Буслаева Антонина Ивановна 18  

70. Урбанович Владимир Антонович 72  

 

Депутаты  ХVII созыва 1980 год (24  февраля  1980 года) 

№ 

п/п 

Фамилия  имя отчество Избирательный округ 

1. Гадюкова Людмила Васильевна 1 

2. Мохова Валентина Григорьевна 2 

3. Байбарина Нина Федоровна 3 

4. Семёнов Юрий Иванович 4 

5. Фоминов Михаил Анатольевич 5 

6. Абрамкин Виктор Петрович 7 

7. Иванов Юрий Васильевич 8 

8. Малахова Екатерина Михайловна 9 

9. Пивник Наталья Васильевна 10 
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10. Кашин Владимир Иванович 12 

11. Мельников Борис Ильич 13 

12. Девятова Татьяна Всеволодовна 14 

13. Фокина Зинаида Михайловна 37 

14. Березин Владимир Викторович 39 

15. Пастухова Мария Неофидовна 40 

16. Потапова Евгения Анатольевна 41 

17. Грищенко Нина Григорьевна 42 

18. Потапов Виктор Андреевич 43 

19. Александров Алексей Владимирович 44 

20. Гилёв Петр Васильевич 45 

21. Карабасова Людмила Васильевна 46 

22. Кочнев Петр Иванович 47 

23. Горяев Владимир Андреевич 48 

24. Ягжина Людмила Никифоровна 50 

25. Ноженькина Галина Степановна 51 

26. Кляйнрок Юрий Иванович 52 

27. Ганеева Валентина Викторовна 53 

28. Крылова Надежда Меркурьевна 54 

29. Гросс Надежда Михайловна 55 

30. Гусева Лидия Дмитриевна 57 

31. Жугрина Людмила Григорьевна 59 

32. Васюков Владимир Константинович 60 

33. Карпухин Алексей Николаевич 61 

34. Струлис Владимир Александрович 62 

35. Караева Нафиса Канифовна 63 

36. Арабей Любовь   Николаевна 65 

37. Коковина Вера Ивановна 66 

38. Суханов Владимир Александрович 67 

39. Гороничев Николай Алексеевич 68 

40. Перова Надежда ивановна 70 

41. Логтева Лидия Михайловна 71 

42. Паслин Сергей Васильевич 72 

43. Удалова Екатерина Николаевна 73 

44. Говорухин Александр Владимирович 74 

45. Чернышева Зинаида Михайловна 75 

46. Баширов Ильдар Магруфович 16 

47. Бреус Александр Георгиевич 17 

48. Цымаркин Евгений Викторович 18 

49. Чепурина Надежда Алексеевна 19 

50. Шинкаренко Игорь Алексеевич 20 

51. Елкина Галина Николаевна 21 

52. Лапина Нина Михайловна 22 

53. Неволин Алексей Галимович 23 

54. Паньшина Нонна Федоровна 24 

55. Корюков Герман Павлович 25(26.04.1981 г.) 

56. Берсенева Тамара Михайловна 26 

57. Винокуров Владимир Александрович 28 

58. Мочалова Анна Николаевна 29 

59. Новиков Виталий Георгиевич 30 (26.04.1981 г.) 
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60. Старцев Анатолий Степанович 31 

61. Шардаков Леонид Павлович 32 

63. Убейко Светлана Петровна  33(26.02.1980 г.) 

64. Лебедкин Александр Николаевич  34 

65. Долгий Владимир Михайлович 35 

66. Удинцева Тамара Андреевна 36 

67. Таланкина Клавдия Алексеевна 6 

68. Креклина Людмила Николаевна 59 

69. Саченко Николай Александрович 11 

70. Киров Юрий Владимирович 15 

71. Мезенцева Светлана Георгиевна 38 

72. Колясникова Галина Алексеевна 45 

73. Утробин Иван Иванович 49 

74. Максимов Анатолий Семенович 64 

75. Орлова Надежда Ивановна 69 

76. Урбанович Владимир Антонович 25 

77. Плехова Валентина Алексеевна 30 

78. Ганзен Лидия Алексеевна 52 

79. Логунов  Маулихан Асеадуллович 57 

80. Скоробогатов Юрий Тарасович 58 

81. Полишко Любовь Ивановна 62 (03.03.1980 г.) 

 

Депутаты  ХVIII  созыва 1982 год (20  июня  1982 года) 

№ 

п/п 

Фамилия имя отчество Избирательный округ 

1. Панькова Валентина Георгиевна 1 

2. Петрусь Светлана Васильевна 2 

3. Гаврилова Галина Геннадьевна 3 

4. Семенов Юрий Иванович 4 

5. Кошелев Алексей Дмитриевич 5 

6. Ширяева Вера Анатольевна 6 

7. Галушко Юрий Васильевич 7 

8. Клементьев Геннадий Степанович 8 

9. Гаас Надежда Сергеевна 9 

10. Камаев Василий Александрович 10 

11. Скрябин Владимир Николаевич 10 

12. Абатурова Зинаида Михайловна 11 

13. Бурмистров Михаил Иванович 12 

14. Фоминых Надежда Васильевна 13 

15. Бреус Александр Георгиевич 14 

16. Фахрутдинов Анас Гаязович 15 

17. Сурнин Василий Васильевич 16 

18. Кайнова Екатерина Степановна 16 

19. Урбанович Анатолий Николаевич 17 

20. Абрамкин Виктор Петрович 18 

21. Васюков Владимир Константинович 19 

22. Савин Николай Григорьевич 20 

23. Черемных Людмилоа Александровна 21 
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24. Широковский Павел Алексеевич 22 

25. Ямалтдинов Фарид Закиевич 23 

26. Гребенюк Иван Федорович 24 

27. Егорова Надежда Михайловна 24 

28. Оболдин Александр Сергеевич 25 

29. Пильчевский Владимир Ратрович 26 

30. Кондракова Татьяна Ивановна 27 

31. Пермикин Анатолий Валентинович 28 

32. Шамшурина Валентина Анатольевна 29 

33. Скороходова Наталья Александровна 30 

34. Сидоров Владимир Михайлович 31 

35. Рушенцев Владимир Викторович 32 

36. Кожевникова Анна Станиславовна 33 

37. Елькин Вячеслав Иванович 34 

38. Кутенев Виктор Георгиевич 35 

39. Борецкая Наталья Юрьевна 36 

40. Бердышева татьяна Ивановна 37 

41. Патрушева Светлана Владимировна 38 

42. Митрохин Сергей Александрович 39 

43. Малахова Екатерина Михайловна 40 

44. Литвинова Валентина Николаевна 41 

 45. Лебедева Надежда Алексевна 42 

46. Корнилова Нина Александровна 43 

47. Грищенко Нина Трофимовна 44 

48. Булычева Любовь Антоновна 44 

49. Потапова Евгения Анатольевна 45 

50. Антипова Надежда Алексеевна 46 

51. Чехалина Мария Иннокентьевна 47 

52. Боровкова Галина Николаевна 48 

53. Емельянов Александр Иванович 49 

54. Верук  Николай Семенович 50 

55. Хананова Аниса Саберзяновна 51 

56. Бушуев Владимир Виргельевич 52 

57. Кононова Лидия Михайловна 53 

58. Неволин Алексей Галимович 54 

59. Шелковкин Александр Васильевич 55 

60. Фузеева Галина Анатольевна 56 

61. Ваулев Георгий Борисович 57 

62. Костромина Анна Федоровна 58 (18.03.1984 г.) 

63. Гусева Лидия Дмитриевна 58 

64. Иванов Юрий Васильевич 59 

65. Жугрина Людмила Григорьевна 60 

66. Цымаркин Евгений Викторович 61 

67. Коковина Вера Ивановна 62 

68. Ноженькина Галина Степановна 64 

69. Александров Алексей Владимирович 65 

70. Фоминов Михаил Анатольевич 66 

71. Бубнов Виктор Игнатьевич 67 

72. Холкина Зоя Тимофеевна 68 

73. Струихина Екатерина Викторовна 69 
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74. Гороничев Николай Алексеевич 70 

75. Гилев Петр Васильевич 71 

76. Новиков  Виталий Георгиевич 72 

77. Удинцева Тамара Андреевна 73 

78. Гебель Николай Эдуардович 74 

79. Корюков  Герман Павлович  74 

80. Силачева Любомира Ивановна 75 

 

Депутаты  ХIХ  созыва 1985-1987 год (24  февраля   1985 года) 

№ 

п/п 

Фамилия имя отчество Избирательный округ 

1. Четвериков Михаил Григорьевич 1 (20.07.1986 г.) 

2. Таскаева Инна Дмитриевна 1 

3. Зарайская Нина Алексеевна 2 

4. Семенов Юрий Иванович 3 

5. Феденев Сергей Григорьевич 4 

6. Черепанова Ольга Шарифовна 5 

7. Дюрягина Ольга Николаевна 5 

8. Оболдин Александр Сергеевич 6 

9. Степанов Владимир Федорович 7 

10. Скрябин Владимир Николаевич 8 

11. Пивник Наталья Васильевна 9 

12. Ярмолич Федор Яковлевич 10 

13. Осинцев Анатолий Александрович 11 

14. Павловская Людмила Алексеевна 12 

15. Гилёв Петр Васильевич 13 

16. Волосач Виктор Федорович 14 

17. Динцев Григорий Нурнеевич 15 

18. Столбов Сергей Васильевич 16 

19. Потапов Владимир Александрович 17 

20. Орешкина Людмила Витальевна 18 

21. Новиков Виталий Георгиевич 19 

22. Лебедева Надежда Алексеевна 20 

23. Щербакова Любовь Ивановна 21 

24. Цымаркин Евгений Викторович 22 

25. Шамшурина Валентина Анатольевна 23 

26. Юкова тамара Ивановнаа 24 

27. Кляузер Светлана Егоровна 25 

29 Пастухов Виктор Гениевич 26 

30. Ядрышников Леонид Иванович 27 

31. Кононова  Лидия Михайловна  28 

32. Хананова Аниса Саберзяновна 29 

33. Калугин Владимир Георгиевич 30 

34. Наумов Владимир Владимирович 31 

35. Зеленков Анатолий Максимович 32 

36. Шарапов Владимир Григорьевич 32 

37. Лебедева Зоя Александровна 33 

38. Рушенцев Владимир Викторович 34 
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39. Антипова Надежда Алексеевна 35 

40. Петрушкина Екатерина Григорьевна 36 

41. Шаталов Анатолий Алексеевич 37(09.02.86 г.) 

42. Фаустов Владимир Павлович 37 

43. Пермикин  Анатолий Валентинович 38 

44. Мячина Александра Захаровна 39 

45. Федулова галина Александровна 40 

46. Пелевин Анатолий Александрович 41 

47. Патрушева Светлана Владимировна 42 

48. Гебель Николай Эдуардович 43 

49. Потапова Евгения Анатольевна 44 

50. Чумаков Александр  Николаевич 45 

51. Шамсудинова Гельсинур Алальдиновна 46 

52. Кобаков Геннадий Васильевич 47 

53. Лузин Николай Васильевич 48 

54. Корнилова Нина Александровна 49 

55 Васильева Руфина Михайловна 50 

56. Зверев Сергей Леонтьевич 51 

57. Махалова Лариса Владимировна 52 

58. Гаврилова Галина Геннадьевна 53 

59. Кашин Валерий Михайлович 54 

60. Бодина Антонина Алексеевна 55 

61. Буслаева Антонина Ивановна 56 

62. Киселёв Леонид Дмитриевич 57 

63. Коржов Сергей Михайлович 58 

64. Крылова Надежда Меркурьевна 59 

65. Глазкова Валентина Викторовна 60 

66. Гришин Василий Федорович 61 

67. Матюшина Нина Федоровна 62 

68.. Гузенко Валентин Григорьевич 62 

69. Хорькова Людмила Александровна 63 

70. Мякинина Маргарита Николаевна 64 

71. Ваулев Георгий Борисович 65 

72. Пырх Виктор Иванович 67 

73. Клементьев Геннадий Степанович 66 

74. Криницын Сергей Борисович 67 

75. Гороничев Николай Алексеевич 68 

76. Кожевникова Анна Станиславовна 69 

77. Карпенкова Валентина Сергеевна 70 

78. Булычева Любовь Антоновна 71 

79. Силачёва Любомира Ивановна 72 

80. Цибульскиене Алевтина Николаевна 73 

81. Литвинова Валентина Николаевна 74 

82. Удинцева Тамара Андреевна 75 

 

Депутаты  ХXI   созыва 1990 год (04  марта   1990 года) 

№ 

п/п 

Фамилия имя отчество Избирательный 

округ 
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1. Кочнев Григорий Иванович 1 

2. Ковалев Анатолий Иванович 2 

3. Судаков Александр Васильевич 3 

4. Скрябин Владимир Николаевич 4 

5. Фоминых Тамара Николаевна 5 

6. Гилёв Петр Васильевич 6 

7. Брыксин Валерий Валерьевич 7 

8. Неустроева Галина Прокопьевна 8 

9. Коковин Павел Валентинович 9(22.04.1990г.) 

10. Петров Дмитрий Александрович 10 

11. Беляев Владимир Николаевич 12 

12. Клявлина Валентина Алексеевна 13 

13. Мельник Николай Семенович 14 

14. Разумков Александр Геннадьевич 17 

15. Курбанов Ринат Рауфатович 18 

16. Литвинова Валентина Николаевна 19 

17. Сухарев Юрий Михайлович 20 

18. Кудрявцев Юрий Петрович 21 

19. Зеленков Анатолий Максимович 22 

20. Попов Вячеслав Николаевич 23 

21. Холмогоров Александр Семенович 25 

22. Игнатьева Нина Ивановна 26 

23. Маленьких Любовь Владимировна 27 

24. Вишняков Александр Петрович 28 

25. Анашкин Андрей Геннадьевич 29 

26. Синявская Людмила Анатольевна 30 
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Об авторах 

Бугаенко Валентина Игнатьевна – Почетный гражданин городского округа Рефтинский, 

действительный член УИРО, лауреат медали РГФ II степени «За вклад в развитие 

генеалогии и других специальных исторических дисциплин» 

Лоскутова Оксана Евгеньевна – педагог Центра молодежи ГО Рефтинский, участник XI 

конференции «Возрождение родословных традиций» 2016 г. 

Павшинкина Елена Ивановна – действительный член УИРО, п. Рефтинский 

Сухарев Юрий Михайлович - Почетный гражданин городского округа Рефтинский, 

действительный член УИРО, лауреат медалей РГФ I и II степеней «За вклад в развитие 

генеалогии и других специальных исторических дисциплин» 

Шафранович Валентина Казимировна – член Артемовского отделения УИРО, участник 

XII конференции «Возрождение родословных традиций» 2017 г. 

 


